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La valeur unifiante du sport
Incontestablement, l’évènement majeur de l’année 2023 fut le Congrès 
Panaméricain organisé début octobre par le District Equateur du Panathlon 
International et par le Club de Guayaquil.

Des points marquants de ce Congrès sont mis en lumière dans notre Revue. 
La présence de nombreux européens chez les panathloniens d’Amérique lati-
ne fut très appréciée. Elle a aussi contribué à une meilleure connaissance par 
ces mêmes européens des réalités géopolitiques de cet immense continent. 
Cela est tout bénéfice pour l’universalité de notre Mouvement.

L’esprit du Panathlon, la diffusion des valeurs olympiques, est une réalité 
vécue quotidiennement chez les panathloniens des 9 pays d’Amérique latine 
où le Panathlon International est présent. Notre accord avec ODEBO, une 
organisation sportive présente dans 7 pays d’Amérique du sud, devrait assurer 
une visibilité accrue de notre Organisation.  

Cerise sur le gâteau : peu après la clôture du Congrès nous est parvenue la nouvelle de la création d’un Club en 
Colombie et donc de l’adhésion d’un nouveau pays dans la famille panathlonienne. 

L’attractivité du Congrès a donc aussi porté des fruits en matière d’expansion du Panathlon International. Le jeu en 
valait la chandelle.

Tout autre sujet et autre ambiance dans le monde international du sport avec le récent Forum de SportAccord, qui 
s’est déroulé à la mi-novembre à Lausanne, au Musée Olympique.

SportAccord est une organisation mondiale d’association et Fédérations sportives basée dans la capitale olympi-
que, Lausanne, en Suisse ; elle est composée des organisations sportives faîtières majeures comptant des fédérati-
ons internationales olympiques et non olympiques.
Le Panathlon International, en sa qualité d’organisation reconnue par le CIO, est invité aux manifestations organi-
sées par SportAccord, en particulier au Forum annuel où sont évoquées les questions principales actuelles dans le 
monde du sport.

Les temps sont durs pour tout le Mouvement Olympique.

S’adressant principalement aux Fédérations sportives internationales, mais aussi à tous les membres de la Famille 
Olympique, le Président du CIO, Thomas Bach, y a prononcé un discours très fort. On en cite quelques passages 
essentiels : “Les tensions géopolitiques actuelles sont d’une complexité extrême. En ces temps difficiles, le pouvoir unifi-
cateur du sport est plus important que jamais”,. (…) Notre rôle est clair : unir - et ne pas aggraver les dissensions”. 
Le Président du CIO a décrit le danger croissant pour l’ensemble du mouvement sportif de voir sa mission fédératr-
ice mise à mal, “pour ne pas dire qu’elle est attaquée, par tel ou tel gouvernement. D’aucuns voudraient décider de la 
participation de quels athlètes à quelles compétitions. D’autres aimeraient décider du lieu où les compétitions devraient 
se tenir. D’autres encore souhaiteraient organiser leurs propres événements sportifs dans une optique politique. Dans ce 
dernier cas en particulier, cela signifierait qu’un gouvernement prendrait le contrôle du sport international. Si tel était le 
cas, votre rôle et celui du Mouvement olympique deviendraient obsolètes.”
Il ajoute : “ Dans un monde du sport ainsi politisé, (…) les compétitions ne se dérouleraient qu’entre des blocs similaires 
sur le plan politique et il serait impossible pour le sport d’incarner une force unificatrice pour l’ensemble de l’humanité. ”

Le tableau est sombre. Il est réaliste. Lors de la Table ronde organisée à Rome l’an passé, le Panathlon International 
avait apporté sa part de réflexions dans le contexte de la guerre menée par la Fédération de Russie contre l’Ukrai-
ne. Le Président Bach a raison d’attirer l’attention de tout le Mouvement olympique sur l’existence de ces menaces 
réelles et persistantes.

Le Panathlon International et tous ses Clubs, conscients de ces dangers et concernés au premier chef par la diffu-
sion des valeurs olympiques, y trouveront la motivation nécessaire à la poursuite de leur mission.

Bonne lecture de notre Revue

Pierre Zappelli
Président International
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Le “quartier général” du Panathlon International, 
pour la première fois depuis de nombreuses an-
nées, a déménagé en Équateur pour assister au XVe 
Congrès panaméricain et organiser en même temps 
deux réunions institutionnelles : le Conseil interna-
tional et le Comité des présidents de district. Après 
avoir réalisé diverses estimations économiques, et 
grâce à l’hospitalité du Panathlon Club de Guayaquil, 
il a été estimé que la différence minime entre les 
coûts d’organisation en Europe ou en Amérique du 
Sud était largement compensée par l’opportunité 
de renforcer les liens entre les deux continents et 
accroître le développement du PI en Amérique latine 
grâce également à la participation d’une importante 
délégation européenne. On peut dire que les objec-
tifs ont été atteints !

Tous les participants ont eu l’occasion d’apprécier 
l’hospitalité du Président du district Danilo Carrera 
Drouet et du Président du club de Guayaquil César 
Pólit, ainsi que d’approfondir leur compréhension 
mutuelle dans une atmosphère d’amitié et de par-
tage de valeurs panathlétiques.

Conseil international et signature d’un Mou avec 
Odebo

À l’arrivée du Conseil international, la cérémonie de 
signature de l’accord de collaboration avec l’ODEBO 
(Organización Deportiva Bolivariana) qui organise 
les Jeux bolivariens depuis 1938 a eu lieu le 2 oc-
tobre à l’hôtel Oro Verde. Avec cet accord, le pre-
mier signé pour l’Amérique du Sud, naît un nouveau 
projet de participation, à travers lequel les clubs 
sud-américains participeront activement aux Jeux 
Bolivariens qui se dérouleront et impliqueront sept 
pays sud-américains ; à cette occasion, ils pourront 
décerner un prix Panathlon International Fair-Play. 
Le président d’ODEBO Balthazar Medina - colom-
bien - et le Président Pierre Zappelli en présence du 
Conseil International ont signé cet important accord 
de collaboration.
Dans la soirée, les délégués présents ont été invités 
par le président du district de l’Équateur Danilo Car-
rera et le président du club de Guayaquil Caesar Polit 
à un cocktail qui a eu lieu sur la terrasse de la banque 
de Guayaquil surplombant la très grande ville qui se 
dresse au croisement de plusieurs rivières.

Le lendemain, le 3 octobre, a eu lieu la réunion du 
Conseil international avec l’ancien président Giaco-
mo Santini, le trésorier Stefano Giulieri et le membre 
du Collège des commissaires aux comptes Marino 
Albani, tous connectés depuis l’Europe.

Parmi les différents points en discussion à l’ordre du 
jour, les échanges se sont concentrés sur la com-
mission d’épargne et les hypothèses de recherche 
de ressources. Le conseil international a ensuite 
ratifié avec plaisir la constitution du nouveau district 
d’Argentine et a approuvé le document, préparé par 
le groupe de travail, pour nommer la commission 
d’éthique du PI et un code d’éthique à approuver 
lors de l’assemblée générale d’Agrigente (Italie). Il 
a également remarqué avec plaisir la poursuite du 
projet Erasmus Sport Against Match Fixing (SAMF) 
et la nomination de trois ambassadeurs du PI pour 
diffuser les résultats de ce projet.

À la fin des travaux, le Conseil International a été 
reçu par le Gouverneur de la province de Guayas 
Francesco Tabacchi et a ensuite participé à l’inaugu-
ration des gloires du sport équatorien.

Le Panathlon International au XVe Congrès
 Panaméricain à Guayaquil - 

“El deporte es más que ganar o perder” 
2-7 octobre 2023

par Simona Callo
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Le Comité des Présidents de District 

La réunion du Comité des présidents de district a 
eu lieu le 4 octobre au Club des Banquiers. Tous les 
présidents de district ou délégués étaient présents 
et le président du district autrichien Joseph Müller 
et le trésorier Stefano Giulieri étaient connectés à 
distance.

La réunion a été ouverte par le Président Interna-
tional Pierre Zappelli qui, après avoir remercié le 
Président du district Équateur Luis Danilo Carrera 
pour l’organisation et l’hospitalité, a félicité la grande 
présence et participation et a expliqué la décision du 
CI de créer la Commission d’Éthique pour l’adoption 
d’un code d’éthique à approuver par l’Assemblée 
générale.

Il a ensuite donné la parole à la Secrétaire Générale 
Simona Callo pour faire le point sur les activités du 
Secrétariat Général qui, après avoir accueilli le nou-
veau Président du district Argentine Jorge Minuto, a 

présenté son rapport. Par la suite, le CI Luis Moreno 
a pris la parole pour illustrer l’élaboration du “Plan 
de Desarollo”, suivi du trésorier Stefano Giulieri pour 
discuter de l’organisation des réunions du Comité 
des présidents de district en vue d’économiser la 
gestion. Il a également souligné comment l’augmen-
tation constante, l’augmentation générale des prix 
et l’érosion continue du nombre de membres ont 
inévitablement conduit à une baisse des revenus. 
Il invite donc les personnes présentes à réfléchir à 
des mesures concrètes pour augmenter les revenus 
afin d’avoir la solidité financière nécessaire pour 
poursuivre nos activités définies dans le Statut et 
poursuivre l’excellent travail au niveau international.

Les présidents de districts, après une discussion 
sommaire de tous les rapports d’activités, ont éla-
boré le document final qui a été soumis au conseil 
international qui a rejoint le comité et qui est publié 
séparément.
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CONCLUSIONS DU XVe CONGRÈS PANAMÉRICAIN
• La présence du Président International Pierre Zappelli, des membres du Conseil International et des repré-
sentants des Districts d’Amérique et d’Europe est motivante et productive pour les participants au XVème 
CONGRÈS PANAMÉRICAIN.

• L’accord avec l’Organisation Sportive Bolivarienne (ODEBO), signé dans le cadre du Congrès, est un jalon 
historique dans nos événements et détermine un premier pas vers une plus grande présence du Mouvement 
panathlonien international dans le monde.

• Le thème central du 15e Congrès Panaméricain du Mouvement panathlonien international, “LE SPORT 
EST PLUS QUE GAGNER OU PERDRE”, permettra à nos panathloniens et participants d’élargir leur vision, 
en particulier sur les aspects du sport, de la santé, de l’inclusion et de l’éducation, en affrontant le futur avec 
détermination et en continuant à contribuer, avec nos idées, au bien du PI.

• Nous recommandons à la Commission Scientifique et Culturelle du PI d’étudier la possibilité que les dé-
cisions prises lors des prochains congrès panaméricains servent de base à ses engagements futurs et lui 
permettent de relever les défis qui attendent l’humanité au cours des prochaines décennies.

• Nous sommes reconnaissants aux Clubs pour le soutien qu’ils nous ont apporté en participant à cet événe-
ment continental, surtout en le comparant aux congrès précédents.

• Nous remercions le District de l’Equateur et le Club de Guayaquil pour l’organisation de ce Congrès Pa-
naméricain et pour l’accueil chaleureux réservé à tous les participants. Tout ça confirme la présence et l’ex-
pansion du Mouvement panathlonien en Amérique.

Comité des Présidents de District
Guayaquil ECU – le 4 octobre 2023

Document final

À l’issue de sa séance qui s’est conclue à 16 heures, le Comité des Présidents de District souhaite souligner les points 
suivants :

1. Une mention spéciale en reconnaissance des efforts et du travail accomplis, pendant toute la durée de leur man-
dat, par le Président Pierre Zappelli et le Conseil International de notre mouvement afin de promouvoir l’activité 
internationale.

Les Présidents de District souhaitent :
2. mettre en exergue le travail accompli par nos Clubs après la pandémie, ce qui leur a permis de dépasser les niveaux 
d’activité précédents et d’accroître les actions et les manifestations en faveur du sport et du fair-play ;

3. encourager les Présidents de District et les Gouverneurs à rendre visite aux Clubs selon les besoins et conformé-
ment aux règles internationales du Panathlon International ;

4. signaler la nécessité que les Présidents de District puissent se réunir dans le cadre de séances en ligne et en pré-
sentiel, prévoyant notamment au moins une réunion en présentiel et une réunion en virtuel par an ;

5. souligner et remercier pour l’excellente issue du “plan de desarrollo”, préparé et adopté par le Conseil International;

6. reconnaître et mettre en avant la nécessité de promouvoir, dans toutes les instances possibles, les valeurs cultu-
relles du sport e et la durabilité de notre association ;

7. en vue d’une expansion accrue et de la création de nouveaux Clubs, demander au Conseil International d’analy-
ser la possibilité de réduire le nombre minimum de membres requis au départ pour entamer les démarches pour la 
création d’un Club ;

8. augmenter la participation des athlètes à la promotion des valeurs du PI dans tous les sports, y compris les sports 
pour les personnes handicapées ;

9. développer le maximum d’activités pour célébrer le Jour du Panathlon et la Journée mondiale du fair-play dans 
tous les Clubs.



Lors de sa dernière réunion, le 3 octobre, dans le cadre du Congrès de Guayaquil, le Conseil international 
a adopté quelques délibérations. Outre les questions administratives, deux questions sont certainement 
dans l’intérêt de tous les membres : la constitution du District Argentine et le lancement de la Commission 
d’Éthique.

DISTRICT ARGENTINE : en contrepartie d’atteindre le nombre minimum de clubs nécessaire (trois), l’Argentine 
a de nouveau son propre District. Voici le texte de la délibération : 

“La CI, ayant pris acte de la délibération 31/23/CP, prenant également acte de l’opinion positive des 
personnes présentes, décide - de ratifier la constitution du District ARGENTINE qui sera déjà repré-
senté lors du Comité des Présidents de District, au programme du lendemain, par son Président Jorge 
Alberto Minuto.”

COMMISSION D’ÉTHIQUE : le sujet était en discussion depuis un certain temps et, après comparaison des 
avis et des propositions de tous les niveaux, la délibération suivante a été atteinte : 

“Le CI, après avoir pris acte de la délibération 31/23/CP, a également pris acte : - du document annexe 
établi par le Président à l’issue des réunions de la Commission tenues les 16 mars et 29 août 2023 par 
voie électronique, - de la demande d’approbation des propositions qui y figurent, compte tenu de l’avis 
positif des personnes présentes, décide - d’approuver les propositions , c’est-à-dire : 

1. convenir de l’adoption d’un Code d’éthique prenant comme base celui du CIO, dans la mesure où 
ses dispositions s’appliquent au Panathlon International, notamment les lettres A (Principes fondamen-
taux), B (Intégrité de bonne conduite), D (Bonne gouvernance et ressources) et G (Devoir d’information). 
Conformément à l’article 3.1 des Principes universels, le Code d’éthique doit être approuvé par “l’organe 
directeur le plus élevé”, qui pour le PI est l’Assemblée générale,

2. nommer une Commission d’éthique, qui aura un règlement mais qui cependant, sera chargé de veil-
ler à ce que les membres individuels, les clubs et les organes du PI respectent les dispositions du Code 
d’éthique du PI,

3. qu’il sera consulté sur la base d’un 
rapport ou d’une plainte des membres ou 
des organes du PI, ou par toute personne 
liée ou non au PI, ainsi que de sa propre 
initiative, et qui fera rapport au CI pour 
les mesures qui en découlent 

- de poursuivre les initiatives visant à ga-
rantir que le PI puisse être considéré par 
le CIO comme un “association modèle” 
en raison de ses particularités, 

- de charger le Secrétaire Général de 
recueillir par courrier électronique les 
propositions des noms qui composeront 
la commission afin qu’elle puisse être 
constituée à l’occasion de la prochaine 
Assemblée Générale prévue le 14 juin 
2024 à Agrigente (Italie).

DÉLIBÉRATIONS DU CONSEIL INTERNATIONAL
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Naissance du District Argentine
Lancement de la Commission d’Éthique
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ASSEMBLÉE ÉLECTIVE ET CONGRÈS EN JUIN À AGRIGENTE (ITALIE) 

par Giacomo Santini 
Past Président international

Pas de postes de pouvoir 
mais des rôles de service

Alors c’est reparti : dans six mois, aura lieu l’Assem-
blée durant laquelle le Panathlon International élira 
les prochains dirigeants internationaux et célébrera 
le traditionnel congrès culturel et scientifique qui 
sera cette fois consacré à l’inclusion et à la valorisa-
tion des femmes dans le sport.

L’événement revient en Sicile, après la rencontre 
à Syracuse en 2012 au cours de laquelle je fus élu 
président international.

Cette coïncidence me stimule à faire quelques ré-
flexions qui me permettent de mieux évaluer l’expé-
rience acquise au cours des quatre années de prési-
dence et des huit années de présidence passée, en 
tant que membre du Conseil international et membre 
du Comité présidentiel aux côtés du vice-président 
et évidemment du Président : avec droit de vote 
dans les deux organes.

La première réflexion va à la modification statutaire 
approuvée par le CI qui prévoit un rôle beaucoup 
plus léger, pour ainsi dire officieux, pour le prochain 
président sortant, étant donné qu’il ne pourra par-
ticiper aux travaux du Conseil international et du 
Comité présidentiel que sur invitation et sans droit 
de vote. Le rôle de troisième membre effectif du 
CDP sera assuré par un conseiller international qui 
travaillera ainsi aux côtés du vice-président et du 
président. Bien évidemment, le secrétaire général et 
le trésorier continueront à opérer au sein du CDP.
Aucune conséquence critique sur ce changement 
statutaire n’est prévisible puisque le rôle de prochain 
président sortant reviendra à l’actuel président Pierre 
Zappelli, qui l’a proposé avec l’intention d’aligner 
toujours plus les méthodes fonctionnelles du Pa-
nathlon avec celles du CIO. 

Un autre changement statutaire ap-
prouvé au cours des quatre dernières 
années concerne le rétablissement de 
la rééligibilité des postes panathlé-
tiques, âprement contestée en 2012 à 
Syracuse lorsque, avec un vote quasi 
plébiscite, il a été décidé de considérer 
la limite de quatre ans insurmontable et 
irremplaçable.

Le rétablissement de la rééligibilité 
influence fortement la “campagne 
électorale” de ceux qui entendent se 
proposer comme nouveau conseiller 
international et, peut-être, comme pro-

chain président. Au-delà des ambitions individuelles 
légitimes, je crois contribuer à la sérénité du choix 
en rappelant qu’être administrateur du Panathlon ne 
signifie pas détenir une “position de pouvoir” mais 
exercer un “rôle de service”.
En outre, il est conseillé à tous les “aspirants” au 
poste le plus élevé de savoir qu’il ne s’agit pas d’une 
expérience légère à réaliser pendant leur temps libre, 
car elle nécessite une disponibilité quotidienne pour 
être disponible non seulement par téléphone mais 
avec des déplacements fréquents à Rapallo (Italie) 
et tous les autres lieux panathlétiques : des grands 
congrès mondiaux à la participation aux banquets 
des clubs à l’occasion d’événements particuliers.

Donc: c’est un rôle pour un retraité prêt à voyager, 
avec de bonnes jambes et un estomac robuste, ca-
pable de résister au rythme des rencontres sociales, 
désireux d’apprendre beaucoup de choses qu’il 
croyait savoir et résigné à la conclusion que, malgré 
son engagement, il trouvera toujours un partenaire, 
un club, une région ou un district plus enclin à la 
critique qu’à l’éloge. Enfin, compte tenu du dévelop-
pement du Panathlon dans le monde, cela ne fait pas 
de mal de maîtriser certaines langues.
Moins exigeant est le rôle du Conseiller Internatio-
nal qui doit cependant être prêt à voyager pour les 
réunions du CI, à effectuer des tâches de représen-
tation et doit s’asseoir pour être toujours au courant 
des activités internationales, ainsi que celles de son 
propre club ou district.
Enfin, ils doivent oublier leur nationalité car dans le 
jeu d’équipe du CI, on ne peut être utile que si l’on 
se souvient qu’ils sont avant tout des panathlètes, 
défenseurs des valeurs éthiques et morales, porteurs 
d’idéaux et disponibles au dialogue.



Le 5 octobre 2023, le Comité olympique russe a décidé unilatéralement d’inclure parmi ses membres les or-
ganisations sportives régionales soumises à l’autorité du Comité national olympique (CON) d’Ukraine (il s’agit 
notamment des organisations de Donetsk, Kherson, Lugansk et Zaporizhzhya). 

Cette décision contrevient aux préceptes de la Charte olympique car elle porte atteinte à l’intégrité territo-
riale du CNO ukrainien, telle que reconnue par le Comité International Olympique (CIO) conformément à la 
Charte olympique.

À la lumière de ce qui précède, le comité exécutif du CIO a décidé aujourd’hui ce qui suit :

1. Le Comité olympique russe est suspendu avec effet immédiat jusqu’à nouvel ordre.

2. La suspension produit les effets suivants :

a. Le Comité olympique russe n’est plus légitime pour fonctionner en tant que Comité national olympique, tel 
que défini dans la Charte olympique, et ne peut recevoir aucun financement du Mouvement olympique.

b. Comme précisé dans la déclaration et les recommandations du CIO du 28 mars 2023, toujours pleine-
ment valables, le CIO se réserve le droit de décider, en temps utile, de la participation d’athlètes individuels 
neutres munis d’un passeport russe aux Jeux Olympiques de Paris 2024 et aux Jeux Olympiques d’hiver de 
Milan et Cortina 2026.

Le comité exécutif du CIO se réserve également le droit de prendre toute décision ou mesure supplémen-
taire en fonction de l’évolution de la situation.

COMITÉ INTERNATIONAL OLYMPIQUE
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Le CIO suspend la Russie 
pour l’attaque contre l’Ukraine



PANATHLON INTERNATIONAL10

VERS MILAN-CORTINA 2026

Les Jeux olympiques et paralympiques 
d’hiver illustrés dans les écoles italiennes
De nombreuses compétitions auront également lieu dans le Trentin Haut Adige

Une semaine éducative sur le sport et les activités olympiques et paralympiques dans les écoles italiennes.

Winter games Week (la semaine des jeux d’hiver) est l’initiative promue par le Ministère italien de l’Éduca-
tion et du Mérite - Direction Générale pour les étudiants, l’inclusion et l’orientation scolaire - en collabora-
tion avec la Fondation Milano Cortina 2026 pour sensibiliser les jeunes aux questions olympiques et para-
lympiques tout au long du parcours qui mènera le pays à accueillir les Jeux d’hiver de 2026.

Une initiative nationale qui vise à faire de ces étudiants et étudiantes des protagonistes, qui en 2026, tou-
jours engagés dans leur parcours scolaire, pourront assister, voire participer, aux Jeux olympiques et pa-
ralympiques d’hiver avec une plus grande sensibilisation au sport, aux valeurs culturelles, de respect et de 
citoyenneté, de durabilité et de cohésion liées aux événements olympiques et paralympiques attendus.

Tout un programme d’initiatives de formation et de matériel pédagogique sera mis à disposition des ensei-
gnants dans le but de promouvoir les disciplines sportives, l’activité physique auprès des jeunes et la diffu-
sion des valeurs olympiques et paralympiques auprès des étudiants.



PARTENARIAT DU PANATHLON INTERNATIONAL

www.panathlon-international.org 11

Projet Erasmus SAMF 
Troisième réunion en Lituanie

Le Panathlon International est l’un des partenaires 
travaillant sur le projet Erasmus+, Sport Against 
Match-Fixing (SAMF), financé par l’UE.

Comme prévu dans l’accord de projet, les partenaires 
se sont réunis à Vilnius (Lituanie) à la Fédération 
lituanienne de football, pour la troisième réunion 
transnationale du projet (TPM).

Outre les partenaires du consortium, les ambassa-
deurs nommés par tous les partenaires ont égale-
ment participé à la réunion.

L’un des principaux objectifs de cette réunion était 
de former et d’éduquer les ambassadeurs pour la 
création de trois événements sportifs multiplicateurs 
(avec un minimum de 30 athlètes et une durée de 1 
heure). Les ambassadeurs du Panathlon Internatio-
nal qui ont participé sont : Barbara Rossi (Panathlon 
Club Pesaro, Italie), Gwenda Stevens (Panathlon 
EUBrussels, Belgique) et Reinhard Seigner (Panathlon 
Club Graz, Autriche).

Tous les résultats obtenus jusqu’à présent ont été 
illustrés, notamment :

1) Bande dessinée - https://sportagainstmatchfixing.
com/comic-book/

2) Boîte à outils - https://sportagainstmatchfixing.
com/toolkit-download-in-your-own-lingual/

3) Affiche - https://sportagainstmatchfixing.
com/posters/

4) Vidéo - https://sportagainstmatchfixing.
com/videos-first-person-stories/

5) Bandes dessinées et affiches adaptées 
pour le basket – (lien pas encore disponible)

6) Jeu SAMF – (Malheureusement, le jeu 
n’est pas encore disponible et n’a pas pu 
être présenté.)

Le 29 septembre, les Partenaires se sont 
réunis tôt le matin pour procéder à l’activi-
té de développement durable, qui fait déjà 
partie intégrante de ces réunions : planter 
des arbres pour contribuer à l’empreinte 

carbone que laissent tous les Partenaires en devant 
voyager en avion. Cette activité est une excellente 
occasion pour tous les partenaires de se réunir et de 
contribuer collectivement à améliorer leur empreinte 
écologique.

Après cette activité, les Partenaires se sont retrou-
vés à nouveau dans l’Auditorium pour discuter de la 
Conférence Finale à Lisbonne, prévue en avril 2024. 
Au cours de la présentation, la Fédération Portugaise 
de Football (partenaire coordinateur du Consortium) 
a souligné que cette Conférence Finale verra la parti-
cipation d’acteurs de renommée internationale.

Représentant le Panathlon International, Patrick 
Van Campenhout et Fábio Figueiras ont également 
assisté à cette réunion et contribué activement aux 
différentes discussions qui ont eu lieu au cours de la 
journée. 

Il est important de rappeler que Simona Callo, Moni-
ca Rossi, Patrick Van Campenhout et Fábio Figueiras 
ont travaillé activement au SAMF en contribuant aux 
diverses activités prévues dans l’accord de projet (y 
compris le développement de la boîte à outils, l’or-
ganisation et la gestion des groupes de discussion, la 
traduction des bandes dessinées, des boîtes à outils, 
des affiches et d’autres matériels) et en participant 
aux réunions mensuelles en ligne du Consortium.

par Fábio Figueiras
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DÉBAT SUR LE FAIR-PLAY

par Livio Guidolin 
Maître du Sport et Panathlète

Sensibilisons les parents et les 
enseignants avant les jeunes
Commencer dès l’école peut être utile mais il faut préparer le terrain

Le Fair-Play est un concept positif, c’est une façon de 
penser, c’est le principe fondamental de l’expérience 
sportive.

Cela fait 60 ans que Jean Presset a rédigé la Charte du 
Fair-Play.
Cela fait 60 ans que nous essayons de rétablir et de 
redécouvrir le Fair-Play.

Le mouvement est un geste intentionnel qui génère 
une activité, qui donne naissance au sport et présup-
pose donc une source. La source au fil du temps doit 
être exprimée en termes de “smart motion” (c’est-à- 
dire une activité intelligente). Il est clair que tout mou- 
vement qui deviendra un sport ou un “smart motion” 
nécessite de l’énergie.
La “source” qui permet la pratique du sport est sa vitali-
té qui doit provenir et s’inspirer d’une source d’énergie.

Mais quelle est la force individuelle qui nous pousse à 
agir du plus profond de nous-mêmes et qui nous four-
nit l’énergie ?

Plusieurs hypothèses sont formulées :

• Freud estime que l’énergie qui se  “transforme ” en 
mouvement et en sport est due à la  “pulsion sexuelle” 
entendue comme recherche du plaisir au sens le plus 
large, et qui travaille souvent en tandem avec la pulsion 
agressive.

• Jung, un étudiant de Freud, affirme qu’il n’est pas 
possible de définir l’énergie qui pousse l’individu à agir, 
ni qu’il s’agit d’une pulsion sexuelle. Il l’appelle simple-
ment “Énergie Vitale ”.

• Un autre disciple de Freud, Alfred Adler, estime que 
le comportement humain est fortement influencé par 
les conditions sociales dans lesquelles il vit et que 
l’énergie consiste donc dans la recherche de surmonter 
le ”  sentiment d’infériorité ” personnel.

• Une autre étudiante de Freud, Karen Horney, n’est 
pas d’accord avec les pulsions et constate que l’énergie 
naît de la recherche de sécurité qui permet de surmon-
ter “l’angoisse fondamentale ”.

• Pour Erich Fromm, l’énergie vient du désir de réagir à 
l’isolement et à l’insécurité qui caractérisent la société.

Toutes ces hypothèses : pulsions sexuelles et agres-
sives, énergie vitale, dépassement du sentiment d’infé-
riorité ou de l’angoisse fondamentale ont un dénomi-
nateur commun : elles sont présentes dès les premières 
années de la vie chez tous les enfants, sans exception.
Les spécialistes du développement mental s’accordent 
sur le fait que les expériences des premières années 
de la vie sont décisives dans le développement de la 
personnalité :

a) La relation affective positive, intense et continue 
avec un adulte est la condition préalable à de bonnes 
bases de développement affectif et social.

b) On part du sourire à la vue d’un visage humain, de 
l’angoisse à la vue d’un visage étranger puis on arrive à 
l’affirmation de sa conviction, le contraste avec l’adulte 
pour affirmer son opinion avec le premier NON.

c) C’est le moment où l’enfant acquiert des notions 
morales fondamentales. Au départ, la moralité repose 
sur l’autorité des adultes. Elle évolue ensuite vers une 
morale fondée non pas sur l’autorité de l’adulte mais 
sur le groupe dont l’individu est membre.

La première étape du processus éducatif se déroule 
dans la famille avec l’éducation sociale, morale et affec-
tive et le sentiment de sécurité.

Dans un second temps, c’est l’école qui s’active par une 
formation intellectuelle et une intégration définitive 
dans la vie sociale.



L’éducation suppose et inclut la co-présence, la collabo-
ration et l’intégration de différentes figures directrices.

Le concept d’éducation doit être interprété comme une 
“ famille de concepts ”. Le sujet acquiert les caractéris-
tiques complètes de sa propre espèce en incorporant 
au moins quatre moments : Croissance biologique, 
enculturation, apprentissage et formation.

1. La croissance biologique concerne le développement 
de l’organisme et son potentiel.

2. L’enculturation est le processus de socialisation par 
l’exemple, l’habitude avec l’assimilation de comporte-
ments, de croyances, de pratiques de vie, de préjugés.

3. L’apprentissage se fait avec l’assimilation de connais-
sances, de techniques, de langages et de codes spéci-
fiques.

4. La formation est le point d’arrivée de l’enculturation 
et de l’apprentissage, elle est la synthèse organique et 
fonctionnelle des connaissances et des techniques, elle 
est la libre assimilation de la culture dans laquelle on 
vit.

Beaucoup et même trop de parents n’ont pas été 
capables d’enseigner et d’inculquer aux jeunes le sens 
du danger, l’éthique et la moralité ; les jeunes se re-
trouvent souvent déconnectés de la réalité.

Des parents qui, face aux drames, s’exclament “tout 
s’arrangera, il suffit de proposer un bon prix”.

Des parents qui permettent aux jeunes de rester scot- 
chés aux écrans 5/8 heures par jour, sinon “je ne peux 
rien faire” - ou alors “je ne peux pas manger en paix au 
restaurant”.

Des parents qui, même s’ils ne connaissent pas le 
métavers (espace virtuel dans lequel les différences avec 
la réalité deviennent presque imperceptibles), permettent 
à leurs enfants de vivre la vie du métavers, croyant que 
les deux vies sont superposables. Ils considèrent la 
même chose, “vivre” et vivre dans le métavers.

Nous vivons dans une fausse société démocratique 
et respectable, qui à force d’un laxisme idéologique inu-
tile a abdiqué les figures et les rôles d’éducateur – du 
parent – de l’enseignant, le tout au profit des “influen-
ceurs”.

Il s’ensuit que pour ces parents, parler d’éthique et de 
valeurs dans le sport semble souvent anachronique, car 
pour eux, il existe une forte conscience qu’il s’agit de 
mots et de concepts vagues, frivoles, vidés de leur sens 
originel.

Cela fait 60 ans que Jean Presset a rédigé la Charte du 
Fair-Play.
Cela fait60 ans que nous essayons de rétablir et de redé-
couvrir le Fair-Play.
Et cela fait 60 ans que nous proposons le Fair-Play ex-
clusivement aux enfants et aux jeunes qui s’approchent 
du sport.

Nous ne nous rendons pas compte que la “transmission 
culturelle” est incomplète et interrompue. Afin de ne 
pas toujours repartir de zéro, nous essayons d’éduquer 
les parents qui en ont peut-être plus besoin que les 
enfants.

Nous illustrons aux parents les valeurs olympiques, les 
valeurs du sport qui, comme on le sait, placent toujours 
au premier plan les principes universels de la personne.

Nous expliquons aux parents que l’affectivité, en tant 
qu’ensemble de sentiments, d’émotions et de passions, 
est la base de la communication humaine et que son 
développement est un déterminant essentiel du bien-
être ou de l’inadaptation psychologique.

Nous proposons aux parents de se réapproprier le 
concept d’éducation vécu comme une “famille de 
concepts”, une famille de 7 C.

Nous les encourageons à interagir avec les jeunes en 
respectant les 7 C suivants : 

Capacité - Caractère - Cohésion - Compétence - Com-
munauté - Courage - Créativité

Capacité à faire face à différentes situations avec apti-
tude à la résolution de problèmes.

Caractère, outre les caractéristiques biologiquement 
déterminées, il découle de la manière dont s’intègrent 
les expériences relationnelles et les composantes émo-
tionnelles liées aux valeurs choisies en fonction du rôle 
et du système culturel dans lequel on vit.

Cohésion, une solidarité d’intentions et d’idées, une 
attraction mutuelle. N’oubliez pas que la diatribe se 
désintègre toujours.

Compétence et préparation nécessaires pour réaliser 
certaines activités et porter des jugements.

Communauté de valeurs partagées, d’engagements pris 
et d’un programme social.

Courage et force d’esprit face à des situations difficiles 
ou à des dangers. Cela signifie assumer une responsabi-
lité à la fois physique et morale.

Créativité, capacité à créer avec ingéniosité, avec imagi-
nation. Le processus créatif se déclenche à partir de la 
motivation, du besoin d’autonomie, du désir d’explorer 
l’environnement et nous-mêmes, de l’impulsion de dé-
passer ce qui est organisé, emballé, préétabli et d’aller 
au-delà.

———————————————

Citations:
- Monego (Panathlon International)
- Vianello (Pourquoi nous nous comportons ainsi)
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La valeur des petits exemples

FAIR-PLAY : DE L’IDÉOLOGIE À LA PRATIQUE
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Alors que se déroulent les réunions des 
grandes organisations mondiales qui 
inspirent et soutiennent le fair-play, nous 
nous demandons fondamentalement ce 
qui peut réellement être inventé pour 
faire pénétrer cette idéologie du res-
pect dans les cerveaux et les cœurs des 
jeunes.

Le Panathlon a promu une action vigou-
reuse en faveur des écoles primaires et 
secondaires, où des valeurs et des senti-
ments sont injectés dans un territoire qui 
n’a pas encore été récupéré et est donc 
prêt à absorber du sang neuf.

Chaque année, la plupart des clubs 
identifient et récompensent des cas de 
fair-play d’importance variable : depuis des événements véritablement sensationnels jusqu’à la reconnaissance 
de carrières d’athlètes et de managers avec des histoires exemplaires.

Le défaut de ces initiatives est leur caractère provisoire : il y a une certaine clameur au moment des cérémo-
nies et puis il faut attendre l’année suivante pour en reparler.

La stratégie à soutenir est plutôt celle du petit cabotage quotidien : un fair-play à petite échelle appliqué à 
chaque match de football local ou à un événement périphérique de n’importe quelle discipline. Il n’est pas né-
cessaire d’attendre le cas sensationnel qui souvent n’arrive pas, mais il vaut mieux agir en sentinelle parmi les 
milliers de cas petits mais significatifs qui surviennent dans chaque événement sportif, même le plus modeste.

Qui écrit cet article a été témoin d’un cas vraiment exemplaire, sur un terrain de football d’une ville italienne, 
lors d’un match entre équipes de cadets : âgés de 10 à 13 ans.

Au cours d’une action, un footballeur a “fauché” un adversaire, sans trop de scrupules, l’envoyant au sol avec 
un tibia contusionné. Cas désagréable et probable lors d’un match de football.
La réaction du blessé a été assez violent : il a poursuivi celui qui l’avait renversé, il l’a poussé et l’a jeté à terre, 
lui donnant d’un coup de pied.

L’arbitre est intervenu, le sanctionnant d’un carton jaune et d’un avertissement de ne plus recommencer. Pour 
lui, c’était le niveau de gravité du comportement du jeune footballeur. Pas de retour en arrière sur la valeur 
négative, sur le plan éthique et sportif, de ce geste.

Cependant, l’entraîneur du violent footballeur n’était pas du même avis. Au premier arrêt du match, il a appelé 
le jeune homme sur le banc et l’a remplacé par un autre. Pour cet entraîneur, l’affaire avait une signification 
beaucoup plus profonde sur le plan pédagogique.
En effet, une fois le match terminé, il a pris le jeune footballeur par le bras et l’a conduit vers l’adversaire qui 
avait commis la faute à son encontre et qui avait alors subi sa violente réaction. Cette décision a été remar-
quée par l’ensemble du public qui a suivi avec intérêt l’action de l’entraîneur.

Ce dernier, sans ostentation ni péremptoire, suggéra à son élève de s’excuser auprès de son adversaire et à 
tous deux de sceller l’affaire par une poignée de main.
Les tons, les propos, l’atmosphère de silence et d’attente du public ont fait le reste, accentuant la mise en va-
leur d’un exemple inattendu mais engageant.

En effet, les deux jeunes, visiblement impressionnés par cette leçon de fair-play, ont fini par se saluer par une 
accolade .
Résultat de ce match de football : 1-0 pour la vie.

GS



 Club Benevento Projet AGILITY 
 

Le Panathlon Club de Bénévent et le Convitto Na-
zionale (Pensionnat National) “jouent ensemble” 29 
septembre 2023
Promouvoir un mode de vie actif et sain, mais aussi 
le sport sous toutes ses formes pour rendre les 
citoyens plus heureux. C’est la nouvelle campagne 
#BeActive que mène l’association Panathlon Club 
Italie et qu’elle décrit lors de la Semaine européenne 
du sport, prévue jusqu’au samedi 30 septembre.
Un message pleinement salué par le Pensionnat Na-
tional ‘Pietro Giannone’ de Bénévent qui, le jeudi 28 

septembre, de 14h30 à 15h30, a organisé un évé-
nement sportif dans le gymnase - en collaboration 
avec le Panathlon Club Benevento - avec des cours 
d’agility et des tournois de jeu-sport pour les élèves 
du secondaire. L’invité d’honneur était le gouverneur 
de la zone 11 de Campanie, Francesco Schillirò, qui a 
récompensé les athlètes.
Pour “Giannone”, ce fut une belle journée dédiée au 
fair-play : un moment d’agrégation sociale, mais aus-
si et surtout de croissance dans le respect des va-
leurs. Le sport fédère et crée des moments uniques 
qui resteront dans la mémoire de nos enfants 
comme une richesse de compétences, mais surtout 
comme des moments de vie.
Outre Francesco Schillirò, l’événement a été suivi 
par le directeur Domenico Zerella Venaglia, la prési-
dente du Panathlon Club de Bénévent, Danila Vitale, 
et les coordinatrices du projet Gemma Splendiani et 
Fiorella Oliviero, professeures de l’institut historique 
de Piazza Roma

Club Biella - Ensemble sportivement

Dimanche 24 septembre a eu lieu l’événement 
#sportivamenteinsieme (ensemble sportivement) … 
l’événement de filles et garçons en situation de handi-
cap. Le Panathlon Club Biella a organisé l’événement 
au centre sportif Cedas Lancia de Verrone. Le point 

EWOS 2023 : grande participation et 
imagination sportive à travers l’Europe
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EWOS 2023 

L’Union européenne a relancé l’initiative EWOS qui invite toutes les organisations impliquées dans le 
sport à des fins d’éducation et de formation à relancer leur mission avec un événement informatif. 

De nombreux clubs du Panathlon ont accepté l’invitation. Voici un premier bilan de ce qu’ils ont pu inven-
ter, à travers les communications que nous avons reçues.



de rendez-vous était à 9h30 et les matchs commen-
çaient à 10h.
Cette année à #sportivamenteinsieme, les enfants ont 
joué divisés en différentes équipes sans faire atten-
tion au groupe d’où ils venaient : tous ensemble...

Club Bruxelles – Les risques du sport d’élite

Dans le cadre de la Semaine européenne du sport, le 
Panathlon International EU Bruxelles a organisé un 
événement le 26 septembre 2023 en collaboration 
avec ENGSO Youth.
Matteo Zacchetti, directeur adjoint de la Direction 

générale de l’éducation, de la jeunesse, du sport et 
de la culture de la Commission européenne, a ouvert 
les débats, soulignant l’importance de la Semaine 
européenne du sport en tant que moteur d’un mode 
de vie sain et la valeur d’une activité de vie et le 
sport aux fins de développer la cohésion sociale.

La direction de la Commission salue la collaboration 
entre le Panathlon et l’ENGSO visant à soutenir l’UE 
dans la poursuite de ses objectifs.
Lors de l’événement, trois sujets ont été abordés :

• reconnaissance accordée pour un geste particulier 
de fair-play à l’athlète belge Jolien Boumkwo ;
• interventions des athlètes olympiques et de haut 
niveau concernant les risques inhérents au sport 
d’élite ;
• Programme ENGSO Youth pour les jeunes ambas-
sadeurs de l’intégrité sportive.

Le sport est plus que l’amitié

L’athlète belge Jolien Boumkwo a défrayé la chro-
nique sportive le 24 juin 2023 en Pologne, lors-
qu’elle a participé au 100 mètres haies en remplace-
ment d’une de ses coéquipières. Les faits : Boumkwo 
est la championne belge du lancer du marteau ; une 
de ses coéquipières - la coureuse de haies Anne 
Zagré - s’est blessée et l’équipe risquait de ne pas 
pouvoir se qualifier si elle renonçait à prendre la 
piste. Avec l’accord de l’entraîneur, Boumkwo a été 
autorisée à concourir dans une discipline qui n’était 
pas la sienne. 
L’équipe belge a ainsi pu se qualifier et le geste de la 
lanceuse a eu une résonance mondiale. Le conseiller 
international Patrick Van Campenhout a présenté la 
reconnaissance du Panathlon et a invité Jolien Bou-
mkwo à rejoindre le mouvement panathlétique.

Le sport doit faire face plus sérieusement aux 
risques potentiels

Venant au deuxième point, les gymnastes Wannes 
Vlaeminck et Laura Waem ont parlé de leur expé-
rience, respectivement en tant que championne du 
monde et athlète olympique.

Vlaeminck (17 ans) a décrit les nombreux défis aux-
quels doit faire face un jeune athlète pratiquant la 
gymnastique acrobatique et, en particulier, les nom-
breux sacrifices nécessaires pour combiner études 
et sport au plus haut niveau. Wannes a remporté la 
médaille d’or aux championnats du monde 2022. Il 
s’est récemment tourné vers l’athlétisme et a choisi 
la discipline du saut à la perche.

Laura Waem (26 ans), diplômée en Pharmacie et 
spécialisée en Développement Pharmacologique, 
a été gymnaste olympique et a dressé un tableau 
concret de la manière dont le sport en général doit 
garantir aux jeunes athlètes la possibilité de vivre 
une activité sportive en toute sécurité. 
Laura a parlé des facteurs de risque dont elle a été 
directement victime.
Il existe souvent un déséquilibre des pouvoirs, car 
l’entraîneur a du pouvoir sur l’athlète, mais aussi sur 
les parents de ce dernier.

Un autre facteur de risque important est représenté 
par la priorité accordée à la performance au détriment 

 EWOS 2023
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du bien-être de l’athlète. Dans les sports de haut 
niveau, la performance, le succès et la victoire sont 
souvent les objectifs principaux, toujours au dépens 
de la santé et du bien-être de l’athlète. 
Cette condition peut entraîner une pression pour 
concourir, elle peut amener l’athlète à tolérer le 
comportement abusif de l’entraîneur et, chez les 
athlètes mineurs, elle peut favoriser une attitude qui 
considère la performance comme plus importante 
que le bien-être.

De plus, la vie des athlètes d’élite manque d’équilibre, 
ce qui les rend particulièrement vulnérables. Pensez 
aux nombreux sacrifices nécessaires, au fait que la 
vie et l’identité de ces athlètes tournent souvent 
entièrement autour de la performance et, enfin et 
surtout, à l’éloignement des autres intérêts et rela-
tions sociales en dehors de l’environnement sportif. 
Enfin, il faut considérer l’influence de la culture du 
sport d’élite qui met souvent l’accent sur des aspects 
tels que le poids de l’athlète, une grande tolérance à 
la violence physique dans certains sports (en fait, la 
douleur est souvent considérée comme “une partie 
du processus”) et l’assimilation de l’athlète comme 
un modèle mécanique à optimiser, plutôt qu’une 
personne avec ses propres besoins et son bien-être.

Une première et importante étape est représentée 
par la connaissance des risques potentiels inhérents au 
sport.

La prochaine étape essentielle consiste à mettre 
en œuvre un modèle d’intégrité plus rigoureux au 
niveau des fédérations sportives.
Un modèle d’intégrité peut comprendre divers 
éléments essentiels afin de garantir que le sport soit 
pratiqué selon les principes d’intégrité :

• Il est essentiel de créer un point d’écoute indépen-
dant auprès duquel les situations problématiques 
peuvent être signalées, avec un Point de contact 
pour l’intégrité désigné par les clubs ou fédérations 
sportives.

• Établir des codes d’éthique et de conduite clairs pour 
tous les sujets impliqués dans une fédération spor-
tive, des athlètes, aux entraîneurs et des administra-
teurs aux bénévoles. Les fédérations doivent veiller 
au strict respect de ces codes par toutes les parties 
concernées, en veillant également à ce que toute 
transgression soit suivie de mesures correctives 
appropriées.

• Établir des protocoles d’action. Ces protocoles 
devraient fournir à la fédération sportive une voie 
claire à suivre chaque fois qu’un comportement abu-
sif physique, psychologique ou sexuel est suspecté 
ou confirmé.

• L’éducation et la sensibilisation à l’éthique devraient 
faire partie intégrante du modèle d’intégrité ap-
pliqué aux athlètes, aux entraîneurs et aux autres 
parties prenantes.

• Il est essentiel d’assurer une sélection approfon-
die et une évaluation continue des entraîneurs, car 
la gestion d’athlètes nécessite non seulement des 
compétences techniques, mais également des com-
pétences didactiques et pédagogiques.

• En outre, fournir un soutien et des conseils adé-
quats aux victimes, y compris l’accès à des soins 
médicaux et psychologiques.

• Les fédérations sportives devraient introduire une 
politique de sortie bien articulée, accompagnée d’un 
parcours d’assistance pour les athlètes qui quittent 
le sport de haut niveau par nécessité ou par choix.

• Enfin, la collaboration avec d’autres organisations, 
nationales et internationales, est essentielle pour 
lutter contre et prévenir les abus dans le sport.

Laura Waem : En résumé, il ne suffit pas de recon-
naître les risques présents dans la pratique du sport 
de haut niveau. Les fédérations sportives doivent 
mettre en œuvre un modèle d’intégrité pour garantir 
que leurs disciplines respectives continuent d’offrir 
un environnement sûr, juste et éthique à toutes les 
personnes impliquées. Ils doivent également veiller à 
ce que le modèle soit respecté par tous.
Le Conseiller international Patrick Van Campenhout 
a félicité Laura Waem pour sa brillante carrière et 
son message fort sur l’éthique dans le sport, l’invi-
tant officiellement à rejoindre la famille panathlé-
tique.

Projet d’ambassadeurs de l’intégrité sportive 
des jeunes d’ENGSO

Le troisième chapitre de la semaine EWOS a été 
consacré au projet des Ambassadeurs de l’intégrité 
sportive destiné aux jeunes.
Tiago Guilherme, responsable d’ENGSO Jeunesse, a 
commenté avec beaucoup d’enthousiasme le résul-
tat de l’événement, soulignant notamment les points 
suivants :
Le 26 septembre 2023, ENGSO et ENGSO Youth se 
sont associés aux Loteries européennes et au Pa-
nathlon International pour organiser un événement 
intitulé “L’intégrité dans le sport comme catalyseur 
de l’inclusion et de l’engagement dans le sport”, qui a 
eu lieu à Bruxelles, en Belgique. 
L’événement a réuni des athlètes de classe mondiale, 
outre les jeunes ambassadeurs nommés dans le 
cadre du Youth Integrity Ambassadors Programme 
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(YIAP), les conseillers internationaux du Panathlon 
International, les représentants d’ENGSO, d’ENG-
SO Youth, de la Semaine européenne du sport, les 
membres d’EL et les experts sportifs. 

“L’intégrité est cruciale ; si nous voulons inclure et 
impliquer plus de personnes dans le sport et pousser 
plus de citoyens à être actifs, nous devons maintenir 
un environnement sportif propre, sûr, juste et axé 
sur les valeurs” – tels étaient les mots d’introduction 
de Marie Denitton, directrice du bureau et du projet 
d’ENGSO et coordinatrice du projet YIAP pour la 
Confédération suédoise des sports. 

L’événement a également rendu hommage à 
quelques grands exemples d’intégrité. Le Panathlon 
International a récompensé Jolien Boumkwo pour 
avoir proposé de concourir dans une discipline dif-
férente de la sienne afin de sauver le classement de 
l’équipe belge, évitant ainsi sa disqualification des 
championnats d’Europe en cours en Pologne. 

La réunion s’est poursuivie avec la présentation du 
Programme des ambassadeurs de l’intégrité des 
jeunes(YIAP) comme exemple de bonnes pratiques 
dans les domaines de la jeunesse et du sport et 
comme outil de promotion d’une culture d’intégrité 
parmi les clubs et organisations sportives à travers 
un réseau de jeunes ambassadeurs qui intervien-
dront. en tant que multiplicateurs et agents de 
changement dans leurs réalités locales respectives à 
travers l’Europe. 

L’un des moments forts de l’événement a été la 
discussion sur les valeurs et l’intégrité dans le sport, 
avec le témoignage de la gymnaste olympique Laura 
Waem et du champion du monde de gymnastique 
Wannes Vlaeminck. 

Un autre moment important a sans aucun doute été 
la présentation des activités locales du programme 
YIAP et des expériences des ambassadeurs de 
l’intégrité des jeunes, représentant Special Olympics 
Europe Eurasia, EUSA et RF Småland. 
Les ambassadeurs ont ensuite animé une session in-
teractive avec le public intitulée “Est-ce fair-play ou 
pas ?”, au cours de laquelle l’intégrité, le fair-play et 
les valeurs ont été abordés à travers des exemples 
précis tirés d’événements sportifs.

S’exprimant au nom des trois organisations invitées, 
dans les conclusions de l’événement, Alvise Ange-
lini (Senior Policy Officer & Sport Secretary d’EL) a 
lancé le plan d’action commun pour 2024, qui vise à 
continuer à promouvoir “l’implication, l’ inclusion et 
l’innovation” et travailler sur l’intégrité.

Le dîner final de la quatrième édition de l’événement 
Panathlon-EWOS a été organisé par la Représenta-

tion du Panathlon International auprès des institu-
tions européennes à Bruxelles.

** L’intervention de Laura Waem peut être demandée 
à: Secretary@panathlon-international-brussels.eu

Club Modène – Football, golf et sports paralym-
piques

 

Cette année aussi, le Panathlon Club Modène s’est 
associé à la Semaine européenne du sport, promue 
par l’Union européenne, avec diverses initiatives. 
Deux tournois de football de jeunes ont eu lieu sur 
les terrains du centre sportif Saliceta San Giuliano 
de Modène, en collaboration avec Modena FC et 
Accademia Modena 1912 : le premier, réservé à la 
catégorie 2016 qui a réuni les enfants de l’Accade-
mia Modena, Città Dei Ragazzi, San Faustino. et Cit-
tadella, le second, dédié aux athlètes nés en 2015, 
a regroupé sur le terrain l’équipe hôte de Modène 
ainsi que Villa d’Oro, Poggese, Junior Finale et La 
Pieve Nonantola. À cette occasion, une formation 
conjointe a également eu lieu avec la Rainbow Team, 
un projet dédié aux enfants ayant un handicap 
cognitif. Pendant la journée, sponsorisée non seule-
ment par le Panathlon mais aussi par la municipalité 
de Modène, la Fondation de Modène et la FIGC, un 
point de collecte des chaussures de football inutili-
sées a également été mis en place pour le projet “I 
tuoi scarpini per un sorriso (Tes chaussures pour un 
sourire)” de l’association ODV Alfeo Corassori – La 
vita per te (La vie pour toi), en soutien aux activités 
des enfants du foyer familial à Madagascar, en colla-
boration avec Modena FC, qui fournira du matériel 
technique de jeu.
Le Panathlon Club Modène a également sponsori-
sé (et participé) à la septième édition de “Abilità in 
azione (Talents en action)”, au village du Sport de via 
Cassiani à Modène. Une journée de sport inclusif et 
intégré organisée par l’association “Insieme si può 
(Tout est possible ensemble)” en collaboration avec 
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la Délégation italienne du Comité italien paralym-
pique (CIP) de Modène, au cours de laquelle les 
participants ont pu s’essayer à différentes disciplines 
et découvrir les projets des associations impliquées. 
Enfin, le Panathlon Club Modène a renouvelé le ren-
dez-vous habituel au Modena Golf & Country Club, 
où s’est déroulée la finale des moins de 14 ans et 
des moins de 12 ans du circuit “Saranno Famosi (Ils 
deviendront célèbres)”, l’un des tournois de jeunes 
les plus importants de la Fédération italienne de golf 
organisé dans toute l’Italie au niveau macro-régio-
nal, à laquelle participent les meilleurs talents de 
notre golf.

Club Padoue - Le prix du Fair-Play revient au 
centre sportif Pallalpiede

 

L’événement annuel qui voit le sport et la culture 
unis dans une étreinte symbolique est de retour 
cette année encore pour la remise des prix du 
Panathlon Club Padoue où le sport est considéré 
comme un vecteur de bonnes actions pour la vie, 
comme le tient à souligner le club sportif organisa-
teur de l’événement. 

Le prestigieux prix Fair-Play 2023 a été remis à au 
centre sportif Pallalpiede, l’équipe de football des 
détenus de la prison “Due Palazzi” de Padoue et 
inscrite dans la troisième catégorie. Le choix de la 
Commission est motivé par “des preuves concrètes 
non seulement d’un exploit sportif mais aussi du ré-
sultat d’un système dont le fondement est le respect 
des règles et le fair-play”. 

La cérémonie de remise de prix a eu lieu au siège du 
Club unifié de l’armée. L’événement, organisé par le 
Panathlon Club de Padoue, est l’une des initiatives 
promues par le Panathlon international pour sen-
sibiliser à la question du fair-play et réaffirmer les 
valeurs éthiques du sport que le Panathlon a contri-
bué à diffuser durant ses 72 ans d’histoire. 
“Avec cette reconnaissance, le Panathlon Interna-

tional de Padoue entend souligner une fois de plus 
combien le sport est aussi un moyen efficace pour 
la santé mentale et pour la rééducation - commente 
Fiorenzo Zanella, président du Panathlon - pour que 
la personne détenue puisse reprendre confiance en 
elle-même et dans les autres, et dans les institutions 
publiques et privées”. 

L’Asd Polisportiva Pallalpiede est née dans le but de 
promouvoir le sport comme outil de rééducation et 
d’agrégation sociale, à travers l’utilisation du langage 
international et partagé du football. 

“L’idée est née de la volonté de créer une formation 
en milieu carcéral - explique Lara Mottarlini, pré-
sidente du centre sportif Pallalpiede - pour trans-
mettre la promotion de modes de vie et de bonnes 
pratiques à travers le sport et l’activité physique, qui 
deviennent ainsi la base d’un processus de rééduca-
tion visant à transmettre aux détenus les valeurs de 
solidarité, de loyauté et de respect d’autrui. 

À travers le sport comme langage commun et fédé-
rateur, le projet a pu créer une équipe de football de 
troisième catégorie au sein de la prison, hors ligue, 
certes, mais composée de joueurs prêts à remporter, 
chacun et ensemble, le championnat de la loyauté, 
des valeurs et du partage sportif”.

Club 188 Pontremoli Lunigiana – Colorincorsa

La course de fin d’été la plus folle, la plus drôle et 
la plus colorée est de retour pour souhaiter à tous 
nos jeunes une bonne année scolaire qui approche 
désormais !
De nombreux participants sont venus de loin pour 
passer quelques heures de légèreté colorée lors 
d’une merveilleuse journée d’été !
La course/marche a donc commencé avec un départ 
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marqué par le rythme des percussions et roulements 
de tambours du Pedrasamba, qui a ensuite donné un 
spectacle retentissant même à l’arrivée !
Une machine organisationnelle complexe a été mise 
en marche pour reprendre le format de la première 
édition compte tenu du succès de l’année dernière, 
mais avec des surprises innovantes pour la rendre 
encore plus ludique !

Club Trapani - Le Jardin des Sports “Falcone et 
Borsellino” inauguré à Erice

Dans le cadre de la Semaine Européenne du Sport 
organisée en collaboration avec le Panathlon Club 
Trapani, a été inauguré le Jardin des Sports “Falcone 
e Borsellino”, une installation sportive créée par la 
municipalité d’Erice sur le front de mer de Dante 
Alighieri, où se trouvait autrefois l’historique “Cam-
po Bianco”. Des milliers d’étudiants des écoles 
d’Erice, Trapani et Misili, accompagnés d’associa-
tions sportives et bénévoles, des autorités et des 
citoyens, ont défilé en procession depuis l’Univer-
sité jusqu’au Jardin des Sports. Après la classique 
cérémonie d’inauguration réalisée par la maire 
Daniela Toscano, la bénédiction de l’évêque S.E. 
Pietro Maria Fragnelli et l’inauguration de la grande 
table dédiée aux magistrats Falcone et Borsellino, 
toutes les personnes présentes se sont ensuite dé-
placées vers la zone utilisée comme scène où sont 
intervenues les autorités présentes. À l’intérieur et 
à l’extérieur du grand parc, les nombreuses associa-
tions qui ont accepté l’invitation ont donné lieu à 
des exhibitions sportives : du basket au football, du 
padel au tennis, du volley au handball, de l’escrime 
au twirling. Les élèves ont pu utiliser l’installation 
et, dans l’aire de jeux, les artistes de rue ont diverti 
les plus jeunes qui ont également pu assister à des 
spectacles de cerfs-volants. La maire Daniela Tosca-
no a indiqué que “C’est un jour historique et festif 
pour Erice, pour les habitants d’Erice et pour tout le 
quartier. En synergie avec le Panathlon Club Trapa-

ni et sa présidente Lilli Vento que nous remercions 
pour son agréable collaboration, nous avons inaugu-
ré l’un des parcs sportifs les plus grands et les plus 
équipés du sud de l’Italie qui embrasse de multiples 
disciplines et qui devra devenir non seulement un 
parc sportif point de référence, mais aussi agrégatif 
et socialisant”. Le Président du district italien Giorgio 
Costa a participé à l’événement et à l’inauguration. 

Club Valdarno Superiore - Sur les collines de Reggello
    
Le #BeActive 2023 du Panathlon Club Valdarno 
Superiore sur les collines de Reggello. À l’occasion 
de la Semaine Européenne du Sport qui voit la 
collaboration entre l’Union Européenne et la Re-
présentation Permanente Panathlon International 
auprès du Parlement Européen dans la promotion 
et la diffusion de modes de vie corrects, le service 
du Club du Président Siro Pasquini a continué dans 
la découverte de son territoire et ainsi un grand 
groupe de membres et d’amis a choisi de passer le 
dimanche dernier parmi les oliviers centenaires de la 
“Ville de l’huile”.

L’attention s’est concentrée sur le monument re-
ligieux et millénaire Pieve di San Pietro a Cascia, 
un splendide exemple d’architecture romane sur la 
route de la Cassia Vetus, l’ancienne route romaine, 
et avant celle étrusque, qui reliait les collines entre 
Arezzo et Fiesole. Ici, Don Ottavio Failli et Don 
Roberto Brandi ont accompagné les participants 
dans une visite guidée engageante et évocatrice à la 
découverte des trésors architecturaux et picturaux 
de l’église paroissiale et une messe a été célébrée à 
la mémoire des membres décédés.

Un apéritif a ensuite suivi, tandis que quelques 
“bijoux automobiles” du Club de voitures et motos 
anciennes du Valdarno “Vasco Barboni” étaient ex-
posées, attirant la curiosité et l’intérêt des touristes 
présents, même pour une photo souvenir.
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Puis la visite guidée tant attendue du Mu accueil-
lant.
Je vois le Masaccio d’Art Sacré qui, tel un coffre au 
trésor, accueille la beauté laissée au fil des siècles 
autour de l’église paroissiale et de son vaste terri-
toire, avec évidemment au premier plan le célèbre 
Triptyque de San Giovenale, première œuvre connue 
attribuée à Masaccio, célèbre peintre né sur notre 
territoire, à San Giovanni Valdarno, précurseur de la 
Renaissance. Daté du 23 avril 1422, c’est le premier 
exemple d’art nouveau et de recherche de la vérité 
qui existe dans la nature, à commencer par l’applica-
tion des techniques de perspective.
La journée s’est ensuite terminée avec le 425ème 
Convivial du Panathlon Club Valdarno Superiore 
au Restaurant “Archimede” avec la participation, 
entre autres, de la Vice-Présidente Internationale 
du Panathlon International Orietta Maggi et de le 
Vice-Président Adjointe du District Italien du Panth-
lon Leno Chisci, membre du club Valdarno. 

Club de Venise - Promenade culturelle 

Le 30 septembre, le Club de Venise a organisé une 
marche culturelle pour les citoyens arrivant au lieu 
historique et culturel de Malamocco. 
L’inscription gratuite et la belle journée ont encoura-
gé la participation de nombreuses personnes parmi 
lesquelles, précisément en réponse au thème de 
l’EWoS, beaucoup avaient plus de 70 ans ainsi que 
de nombreux jeunes.

Club Viterbo - “Le sport dans les rues” pour tous

  

Le Panathlon Club de Viterbe, dans le cadre de la 
“Semaine Européenne du Sport”, a amené “Le Sport 
dans les rues” pour tous.

Vendredi 29 et samedi 30 septembre, de 10h à 18h, 
sur la Place Unità d’Italia (Sacrario). Différents jeux 
sportifs ont été organisés auxquels les citoyens ont 
participé librement pour essayer certaines disci-
plines sportives et initier les plus petits au jeu spor-
tif pratiqué en dehors des installations sportives.

Utile pour promouvoir un mode de vie sain et actif.
L’événement a été créé en collaboration avec les 
sections ANSMeS et UNVS, avec la collaboration de 
LND Esport, Accademia Olimpica Nazionale Italia, 
Banca Lazio Nord, CSA IN Viterbo, ANCE, Carramu-
sa et Balletti Park Hotel et la municipalité de Viterbe
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Le Panathlon Club de Lisbonne a été l’organisateur 
du “Sommet Éthique 2023” (que nous appellerons 
“Sommet” par souci de concision), un événement 
totalement numérique et gratuit qui a eu lieu les 8, 9 
et 10 septembre 2023, avec la participation de huit 
Pays lusophones (Angola, Brésil, Cap-Vert, Mozam-
bique, Guinée-Bissau, São Tomé et Princípe, Portugal 
et Timor-Leste). 

Dans cette initiative, le Panathlon Club de Lisbonne 
a été valablement soutenu par le District Brésil du 
Panathlon International qui a rendu possible cette 
fructueuse collaboration entre les Panathlon Clubs 
de différents continents. 

Le Sommet a également pu compter sur le soutien 
de plusieurs organismes notables, tels que la Confé-
dération fédérale d’éducation physique du Brésil, 
l’Institut portugais du sport et de la jeunesse, la 
Fondation portugaise du sport, la Confédération 
nationale des associations d’enseignants d’éducation 
physique, la Confédération portugaise des entraî-
neurs, la Confédération des entraîneurs lusophones, 
la Faculté de motricité humaine de l’Université de 
Lisbonne, ainsi que de nombreuses autres organisa-
tions qui ont apporté leur soutien au projet.

Parmi les principaux objectifs, le Sommet visait 
à stimuler la réflexion, le débat et le partage de 
connaissances sur les questions liées à l’éthique et 
à l’intégrité dans le sport dans le panorama mondial 
des pays lusophones. Avec environ 3000 membres, 
une vingtaine de séances de travail et environ 350 
participants par séance, il s’agit du plus grand événe-
ment de ce type jamais organisé dans le monde du 
sport avec la participation des pays lusophones.

Les participants au sommet ont pu suivre des confé-
rences, des tables rondes et des ateliers ; ils ont 
également pu participer directement à des groupes 
de travail sur des sujets d’intérêt commun et enta-
mer de nouvelles collaborations pour la construction 
de projets communs visant à promouvoir l’intégrité, 
l’éthique et le fair-play dans le sport.

Le Sommet, qui en est désormais à sa deuxième 
édition, a progressé à tous les niveaux par rapport 
à l’année dernière, d’abord parce qu’il a enregistré 
plus de sessions thématiques, plus de partenaires 

impliqués, plus d’organisations sportives à soutenir, 
plus de membres et, surtout, plus de diversité sous 
le profil des nationalités des intervenants et de la 
participation féminine. Il a également obtenu le 
soutien d’une trentaine d’ambassadeurs, tous ath-
lètes célèbres ou anciens athlètes (olympiques et 
non olympiques), entraîneurs, directeurs sportifs et 
autres experts du monde du sport. 

Le Sommet a également bénéficié de la participation 
de la société civile et des organisations sportives 
de tous les pays lusophones. En effet, il a reçu le 
soutien formel d’une centaine d’associations, fédéra-
tions et organisations sportives qui ont déclaré leur 
soutien à l’événement.

Le Sommet a vu une soixantaine d’experts/inter-
venants de renommée internationale se relayer 
pour traiter de sujets de grande importance dans le 
domaine sportif tels que : 

(I) LE SPORT AU 21E SIÈCLE : UN DES ACTIFS 
MONDIAUX DE L’HUMANITÉ ; 

(II) SPORT DE LA JEUNESSE (avec les sous-thèmes 
“protection, sécurité et droits de l’enfant et du jeune 
sportif” et “rôle des parents”) ; 

(III) DOPAGE et ANTIDOPAGE (avec les sous-
thèmes “droits et devoirs des athlètes”, “stratégies et 
réalités dans le panorama des pays lusophones” et 
“traitement des athlètes dopés”) ; 

(IV) VIOLENCE DANS LE SPORT (avec les sous-
thèmes “traitement journalistique de la violence 
dans le sport”, “politiques et pratiques de préven-
tion” et “racisme et xénophobie”) ; 

(V) MANIPULATION (avec les sous-thèmes “paris il-
légaux dans le sport”, “matchs truqués et défense de 
l’intégrité”). Le Sommet comprenait également deux 
blocs thématiques visant à se concentrer également 
sur des sujets d’intérêt particulier pour l’Afrique 
- “Fraude liée au faux âge des joueurs” et “Gouver-
nance” - auxquels a participé un représentant de 
chaque pays africain lusophone.

Il ne faut pas oublier que le Sommet n’aurait pas 
pu se réaliser sans l’approbation des membres du 

DISTRICT SUPRANATIONAL / CLUB DE LISBONNE

par Fábio Figueiras

Éthique en portugais avec 60 experts
Sommet sur l’Éthique 2023 – L’éthique et l’intégrité dans le sport au centre des discussions
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DISTRICT SUPRANATIONAL / CLUB DE LISBONNE

Panathlon Club, des membres de son Conseil 
d’Administration et du Président, Mário Almeida, 
sans le soutien financier de l’IPDJ (Institut Por-
tugais pour le Sport et Jeunesse), de la Fundação 
do Desporto (Fondation Portugaise du Sport) et, 
enfin, sans la collaboration du Comité Exécutif 
du Sommet, composé de Filomena Fortes, Teresa 
Rocha, Pedro Souza, Georgios Hatzidakis, Willian 
Pimental, José Carvalho , Miguel Fachada et Fábio 
Figueiras.
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Ce n’est pas la première fois qu’on en parle : ce serait bien si un hymne officiel du Panathlon International 
pouvait être entendu à l’ouverture des cérémonies solennelles et des événements conviviaux du club.

À plusieurs reprises, dans un passé plus ou moins lointain, des tentatives ont été proposées pour créer des 
pièces musicales pour “se déguiser” en hymne officiel mais aucune n’a réussi à percer définitivement et sur-
tout de partout.

On a entendu des marches de tambours de type militaire, idéales pour accompagner un défilé, mais aussi des 
airs romantiques qui favorisaient le déploiement d’horizons lointains, ou des chants classiques à caractère 
solennel pour des occasions véritablement historiques, enfin il y a eu aussi ceux qui proposaient des chansons 
célébrant le sport de façon légère, à chanter en chœur.
Peu de gens se souviennent peut-être de ces expériences, mais il est temps pour ceux qui ont rangé leur idée 
au placard de la sortir car le Conseil international a décidé de prendre les choses au sérieux, en lançant un appel 
et un défi aux panathlètes doués d’inspiration musicale, soutenu par une délibération qui “sonne” comme ceci:

Concours officiel d’hymnes de PI –

Le CI, après avoir pris note de ce qui a été rapporté par les personnes présentes concernant les expériences vécues 
lors d’occasions officielles en tant que représentant du PI, a jugé nécessaire d’avoir une composition qui puisse 
également promouvoir le PI dans le monde, après avoir également pris note des propositions des personnes pré-
sentes, décide 

- d’estimer nécessaire d’impliquer les Panathlon Clubs afin que l’hymne officiel du PI puisse être identifié et offi-
cialisé avant l’Assemblée Générale prévue en juin 2024,

- de charger la Secrétaire Générale de procéder dans ce sens.

Un hymne officiel du Panathlon
Une marche au rythme militariste ? Un air romantique ? Une pièce classique 
solennelle ? Une mélodie légère à chanter en chœur ?

PROPOSÉ PAR UNE DÉLIBÉRATION DU CONSEIL INTERNATIONAL



Un relais de mille kilomètres lors 
de la journée du fair-play                                           

Ce mois de septembre a été marqué par la tenue de la 6ème édition des “1000 km du Fair-Play”. 

Cette année, alors que l’association fête ses 20 ans d’activisme du Fair-Play, le concept a évolué afin de 
comptabiliser un maximum de kilomètres pour mettre en lumière les valeurs positives du sport dans toute 
leur diversité.
 
Ainsi, plus de 100 relais de sensibilisation au Fair-Play ont été mis en place. Chaque entité membre et les 
institutions proches du Panathlon Wallonie-Bruxelles ont conçu leur “1000 km du Fair-Play” sur leur territoire 
ou au sein de leur organisation pour arriver à un total de plus de 88.740 km parcourus pour le Fair-Play par 
13.855 coureurs.

 L’étape finale des 10000km du Fair-Play 2023 a été en octobre à Watermael-Boitsfort. Une très belle façon 
de clôturer l’opération et de fêter les 20 ans du Panathlon Wallonie-Bruxelles symboliquement puisque l’as-
sociation y a ses bureaux depuis 2003.

La cérémonie du World Fair Play Day 2023 a été célébrée le jeudi 7 septembre à l’Hôtel de Ville de Bruxelles. 
Cette 4e édition a été marquée par la présence exceptionnelle de Berit Reiss-Andersen, Présidente du 
Comité norvégien pour le Prix Nobel de la Paix qui s’est vue remettre le 1er ”  Sport for Peace Award ” du 
European Fair Play Movement décerné au Comité Nobel Norvégien. Une cérémonie dédiée à ”  la Paix par le 
Sport».

De gauche à droite: Ioannis Psilopoulos, Trésorier du European Fair Play Mouvement; Pierre Zappelli, Président du Pana-
thlon International; Pierre-Yves Jeholet, Ministre-Président de la Fédération Wallonie-Bruxelles; Philippe Housiaux, Prés-
ident du Panathlon Wallonie-Bruxelles et du European Fair Play Movement; Frédéric Daerden, Ministre de la Fédération 
Wallonie-Bruxelles; Kolë Gjeloshaj, Vice-Président du Panathlon Wallonie-Bruxelles; Berit Reiss-Andersen, Présidente du 
Comité Nobel de la Paix et Éliane Tillieux, Présidente de la Chambre des Représentants.

DISTRICT BELGIQUE / CLUB WALLONIE BRUXELLES 
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La célébration du 70e anniversaire de la fondation du Panathlon Vicence ne pouvait avoir un meilleur cadre 
que la Terrazza Palladiana. La soirée avec une température extraordinairement estivale, présentée par Marco 
Meletti, a vu un auditoire digne des événements les plus prestigieux, avec des autorités, des athlètes, des 
clubs sportifs, des représentants du CONI et des dirigeants du Panathlon Italie dirigés par le président 
Giorgio Costa, par le gouverneur de la zone 1 Franco Falco et par Giorgio Chinellato, membre du Conseil 
International.

Parmi les clubs sportifs présents, Rangers Rugby Vicenza, Vicenza Volley, Water Polo Vicenza, U.S. Torri Pal-
lamano, A.S. Vicenza et Vicenza Basketball 2012. Également présent le maire de la ville Giacomo Possamai 
avec le conseiller sportif de la municipalité Leone Zilio, ainsi que le commissaire de police de Vicence Paolo 
Sartori, le président de la province Andrea Nardin et la conseillère régionale Milena Cecchetto. 

Pour le secteur des médias, outre le directeur général de TVA Francesco Nicoli et SPORTvicentino, “Il 
Giornale di Vicenza” avec son directeur Marino Smiderle et le responsable des reportages sportifs Eugenio 
Marzotto.

Au cours de l’événement, le volume célébrant le 70e anniversaire du Club a été présenté, réalisé en collabo-
ration avec Il Giornale di Vicenza. Un volume de 240 pages où se rencontrent émotions et souvenirs, pour 
célébrer le sport et les athlètes de Vicence et l’activité infatigable d’une association spéciale.

La Comtesse Marzotto, ancienne épouse du premier président du Club, le Comte Paolo Marzotto, qui fut un 
grand partisan du volume, était aussi parmi les invités liés au livre. Grand succès pour notre réalité, de plus 
en plus protagoniste dans le monde du sport de Vicence !

Un livre et de nombreux objectifs
Pour les 70 ans d’histoire
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Pina Marino nous a quittés
 
                                               
Grave deuil au Panathlon Club de Catane. La professeure Pina Marino, mariée à Ignazio Russo, n’est plus 
parmi nous. Une perte insurmontable tant au niveau familial qu’à Catane et dans l’athlétisme national.

Écrire sur elle est difficile, quoi qu’on écrive serait réducteur pour ce qu’elle a fait. Professeure d’éducation 
physique, tant à l’école avant qu’à l’université après, elle a enseigné les sciences du sport. 
D’abord, en tant que jeune athlète, avec le club Libertas Ciclope de Catane, excellant dans la course à pied, 
puis en tant qu’entraîneuse, produisant des championnes qui ont obtenu d’excellents résultats au niveau na-
tional, elle a toujours porté au plus haut les couleurs de Libertas Katana ; société fondée par elle et son mari 
Ignazio Russo, conseiller régional de Fidal d’abord, de 1984 à 1992, puis conseiller national de 1992 à 2000.
 
Elle a été la première femme en Italie à recevoir l’Étoile d’Or du Coni et la première à être nommée entraî-
neuse nationale dans diverses spécialités et à avoir reçu le Chêne du Mérite de la Fidal dans les trois degrés. 
Ces distinctions comptent parmi les plus prestigieuses de la Fédération d’Athlétisme italienne . Elle a été une 
référence pour des milliers de jeunes de Catane, pour ses étudiants et ses athlètes. Sur ses 87 années, plus 
de 60 ont été consacrées à l’athlétisme.

Lors de ses funérailles, outre les parents et amis, de nombreuses autorités sportives de l’île ainsi que le pré-
sident régional Enzo Falzone, des collègues enseignants, d’anciens athlètes et, enfin et surtout, notre ancien 
gouverneur de région, Roberto, étaient présents pour le dernier adieu.

Le Président, les membres et le Conseil d’Administration du Panathlon Club de Catane, attristés par cette 
grave perte, partagent la douleur de son mari, notre ancien président et de ses enfants Uccio, Alessia et Da-
nilo, pour cette perte insupportable.                                

par Luigi Romano
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Le Club Panathlon International de Santiago 
du Chili a participé avec un stand aux Jeux 
Panaméricains qui ont eu lieu au Chili du 20 
octobre au 5 novembre. 

Les membres du club ont pris des mesures pour 
promouvoir et diffuser, à travers cette présence 
importante, les valeurs olympiques et notre 
Mouvement. De nombreuses personnalités ont 
visité le stand, à commencer par le ministre 
chilien des Sports, et de nombreux panathlètes.

Félicitations et remerciements de tout le mou-
vement Panathlon International aux membres 
du club et à tous ceux qui ont travaillé pour 
obtenir cette large participation.

Le Panathlon était également présent 
aux Jeux Panaméricains 

Le Panathlon Club de Ravenne a organisé 
la quinzième édition de la Course d’orien-
tation culturelle, réservée aux écoles 
primaires, collèges et lycées de la région 
Émilie-Romagne.

Plus de quatre cents étudiants se sont 
présentés, représentant une quarantaine 
d’écoles de Parme à Riccione, puis répar-
tis en environ 70 équipes, qui ont animé 
le centre historique pendant près de deux 
heures à la recherche de “14 lanternes”, 
répondant simultanément à des ques-
tions sur les monuments et l’histoire de 
Ravenne.

Le conseiller municipal des sports Cos-
tantini, le directeur du bureau scolaire provincial Bernardi et le président du Panathlon Rossi ont assisté à la 
cérémonie de remise des prix.

Chasse à l’histoire avec une course 
d’orientation pour quatre cents étudiants

DISTRICT ITALIE / CLUB DE RAVENNE 
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Le défi de ski pour panathlètes est relancé et l’initiative est à nouveau parrainée par le Club de Trente qui 
l’organise depuis de nombreuses années. L’emplacement a été trouvé sur les pentes de Paganella, la plus haute 
montagne surplombant la ville de Trente, avec Bondone. Exactement à Andalo, la plus grande station de ski du 
Trentin en termes de nombre de lits et d’installations.
Les courses se dérouleront selon les catégories et les tableaux FISI, uniquement dans la spécialité slalom 
géant.
Les moniteurs de ski et techniciens locaux se chargeront de préparer les pistes, tandis que pour l’organisation 
logistique, le Club Trento fait appel à l’expérience éprouvée de Paganella Dolomiti Booking.
Voici un résumé avec des informations de base :
Période : 21-24 MARS 2024 (du jeudi au dimanche)
Tarif : les prix s’entendent par personne en chambre double en demi-pension à l’hôtel, hors boissons.
Hébergement : HOTEL ALEXANDER CIMA TOSA 3 *** S à Molveno (à 4 km des remontées mécaniques 
d’Andalo) jusqu’à épuisement des places. Une deuxième structure sera éventuellement identifiée, avec des 
chambres d’hôtes.
Réservation : les réservations d’hôtel doivent parvenir au Consortium au plus tard le 5 FÉVRIER
Acompte : 150,00 € par personne par virement bancaire à :
PAGANELLA DOLOMITI RÉSERVATION Cassa Rurale delle Giudicarie, Valsabbia e Paganella, branche Andalo,
IBAN : IT35 A 08078 34300 0000 33007928 Au nom de : PANATHLON - M. …………….. Période …………….
Solde : à régler AVANT LE 12 MARS 2024
Pénalités en cas d’annulation : du 06 février au 12 mars, perte de l’acompte envoyé ; À partir du 13 mars, règle-
ment 100% du total (en cas de non présentation, la réservation sera annulée après la première nuit).
Remarques importantes : Les demandes seront traitées par ordre d’arrivée. La priorité sera donnée aux séjours 
supérieurs à 3 nuits.
Les réservations ne seront considérées comme confirmées qu’avec l’envoi du “Formulaire de Réservation 
d’Hôtel” dûment rempli dans tous les champs y compris ceux de COMPÉTITION + ACOMPTE.
À défaut de réception de l’acompte, la réservation sera considérée comme annulée.
En guise de confirmation, un bon d’échange vous sera envoyé à présenter à votre arrivée à l’hôtel.

PACK :  LE TARIF PAR PERSONNE COM-
PREND (le pack ne peut être séparé) 
• Séjour 5 - 4 - 3 nuits dans un hôtel en de-
mi-pension ;
• dépôt de skis et de chaussures dans les 
hôtels ;
• centre de bien-être de l’hôtel ;
• Vendredi soir : dîner typique du Trentin à 
l’hôtel ALEXANDER ;
• Samedi matin : course de slalom géant à 
10h00 ;
• Samedi soir : dîner de gala à l’hôtel 
ALEXANDER ;

→Le tarif ne comprend pas la taxe de séjour à 
régler sur place

Pour la réservation de l’hôtel et l’inscription 
à la course, il existe deux formulaires que 
vous pouvez obtenir en contactant le secrétariat du Club de Trente.

SANDRA FEDRIZZI :
Téléphone : 335/8306930 E-mail : sandrafedrizzi@virgilio.it

Le grand défi des skieurs sur 
la montagne Paganella dans le Trentin
Un événement très attendu par de nombreux panathlètes revient du 
21 au 24 mars - Voilà comment participer
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Bernadette Graf reçoit le
Prix Panathlon 2023 Daniel Swarovski

Dans le cadre d’une belle cérémonie, le Panathlon Club 
d’Innsbruck a décerné à l’une des meilleures judokas 
d’Autriche qui s’est imposée surtout sur les tatamis inter-
nationaux, le Trophée Panathlon en mémoire de KR Daniel 
Swarovski. Bernadette Graf, née à Innsbruck, entre autres 
olympienne (5ème place), multiple médailles etc., a ce-
pendant été honorée non seulement pour ses excellentes 
performances sportives, mais aussi pour ses vertus person-
nelles, en harmonie avec les valeurs du Mouvement Pa-
nathlétique. Le premier moment fort de la soirée a donc été 
la distinction décernée à Bernadette Graf. Lors des deux 
tables rondes suivantes, de hauts responsables sportifs se 
sont exprimés sur le thème : “Le sport – Oui ! Mais pour qui 
et comment ?” Au centre du débat se trouvaient les sec-
teurs du volley-ball, de la natation, du patinage artistique, 
des sports scolaires et du judo.
Dans la salle des fêtes du BFI-Innsbruck, plus de 70 invités 
et représentants de sponsors ont accepté l’invitation du 
Panathlon Club d’Innsbruck. Le président du club, Winfried 
Sponring, a déclaré dans son discours de bienvenue : “Au 
Panathlon Club d’Innsbruck, nous sommes particulière-
ment impressionnés par la mentalité de Bernadette Graf 
: “On peut tomber, mais on ne doit pas rester au sol.” Le 
prestigieux Trophée Panathlon, décerné à la mémoire de 
KR Daniel Swarovski, n’a cependant pas été remporté par 
la judoka uniquement pour ses performances sportives ex-
traordinaires. “Des valeurs élevées, du courage, du respect, 
de l’esprit d’équipe et du fair-play caractérisent la nouvelle 
récompensée du Panathlon”, a souligné le Président Spon-
ring. Bernadette Graf continue d’élargir la liste des excel-
lentes sportives tyroliennes déjà lauréates de ce prix : Kate 
Alen, Heidi Steinacher-Koch, Nici Pederzolli, Elisabeth Osl, 
Angelika et Doris Neuner, Christine Wolf, Barbara Schett, 
Nici Hosp et Angela Eiter. La liste des lauréats masculins 
s’étend du champion olympique Stephan Eberharter au 
chirurgien de transplantation de renommée mondiale, 
Raimund Margreiter.
Pour le mentor de Bernadette Graf, le président du judo 
autrichien Martin Scherwitzl qui a prononcé le discours 
funéraire, Bernadette Graf est un modèle : discipline et vo-
lonté de fer après les défaites - dues aux blessures - d’une 
part, esprit d’équipe et un monde de valeurs d’autre part, 
correspond au Mouvement Panathlon. De plus, dit-il, c’est 
une sportive qui possède un caractère immensément hu-
main. Et même après la fin de sa carrière, Bernadette Graf 
continue de s’impliquer dans les événements du Centre de 
judo d’Innsbruck. Mais la nouvelle gagnante du Panathlon 
se distingue également par le fait qu’à la fin de sa carrière, 
elle a choisi de devenir policière à Innsbruck.
Il est très satisfaisant que la scène sportive tyrolienne 
puisse se vanter de compter des sportifs et des sportives 
absolument performants. Cependant, il y a aussi des déve-
loppements qui ne sont pas très agréables en ce moment et 
qui conduisent à un affaiblissement dans le pays du sport, 
c’est-à-dire le Tyrol, comme l’a démontré la discussion “Le 
sport – Oui ! Mais pour qui et comment ?” s’est déroulée 
la deuxième partie de l’événement festif. Le professeur 
Günther Mitterbauer, vice-président du Panathlon Club 

d’Innsbruck, a expliqué les problèmes existants avec les 
hauts fonctionnaires. Une pensée unanime : les infrastruc-
tures adéquates font en partie défaut. Il est vrai que la 
politique élabore des projets généraux, mais leur mise en 
œuvre fait défaut. Les déficits sont ainsi structurés et, par 
la suite, des désavantages apparaissent pour les entreprises 
tyroliennes, comme en témoignent quelques exemples évo-
qués au cours de la discussion. Le volleyball a absolument 
besoin d’un centre multifonctionnel pour pouvoir mettre 
les unités d’entraînement et de pratique correspondantes 
à la disposition des équipes de compétition et des équipes 
de jeunes. Les patineurs artistiques de Hall, hommes et 
femmes, doivent parcourir près de 100 km pour trouver des 
conditions appropriées pour s’entraîner. La situation dans 
les clubs de natation du Tyrol est également précaire. Des 
plans d’eau trop petits et en nombre insuffisant au Tyrol 
provoquent des embouteillages lors des entraînements, 
surtout pendant les mois d’hiver.
Il faut faire quelque chose de toute urgence”. 
Non seulement les jeunes sportifs et sportives étaient 
d’accord avec cette pensée, mais aussi les responsables qui 
agissent avec un engagement extraordinaire, comme Much 
Falkner (volley-ball TI), Martin Scherwitzl (judo), Stefan 
Opatril (na- tation) ou Ulrike Scoficz (patinage artistique). 
“La pyramide sportive n’est plus adaptée : le sport d’élite, 
qui se trouve au sommet des revenus publicitaires, reçoit 
la majorité des financements, en raison de la large base de 
clubs engagés dans le sport de jeunesse et de masse, pour 
qui il reste un partie insignifiante”, a résumé le professeur 
Günther. Mitterbauer qui a appelé à un changement de 
mentalité : les super-athlètes et les “Star-Ensembles” ne 
devraient pas recevoir de ressources des chaudrons du 
financement du sport, ils sont eux-mêmes sans équivoque 
des “entreprises commerciales”. Les ressources sportives 
devraient être réservées aux sports de masse et de jeu-
nesse.

Bernadette Graf, qui reçoit la récompense du Panathlon, avec 
son témoin Martin Scherwitzl (à droite) et le président Winfried 
Sponring 
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DISTRICT ITALIE / CLUB DE ROME

Le Club des Officiers des Forces Armées Italiennes a accueilli la 24ème édition du Prix “Donna Sport”, organi-
sé par le Panathlon International Club de Rome, avec le patronage de Roma Capitale et du CONI Lazio, et la 
contribution de Banco BPM.

La prestigieuse récompense (Gloria, bronze de Pierpaolo et Piergiorgio Ermini) a été décernée à : Elena 
Micheli, de Rome, 24 ans, championne du monde en titre du pentathlon moderne individuel et par équipe 
et déjà qualifiée pour les Jeux olympiques de Paris 2024 ; la lieutenante de l’aéronautique Silvia Marziali , 
première arbitre féminine de basket-ball de Serie A après les débuts d’Antonella Fabretti il y a 33 ans et puis 
également internationale ; et la pionnière du management féminin Stefania Cardenia, directrice régionale de 
l’équipe Special Olympics Lazio. Un Prix spécial sera décerné ultérieurement à l’équipe de football féminin 
Roma Calcio, championne d’Italie 2022/2023 qui n’était pas présente en raison des engagements sportifs.

“Nous sommes fiers d’avoir donné une continuité à l’événement cette année aussi – déclare le président du 
Panathlon International Club de Rome Walter Borghino – étant donné qu’il s’agit du fleuron de notre club. 

Nous avons reçu une grande attention de la part des administrations publiques locales, tant politiques que 
sportives, pour ce prix qui représente désormais une référence pour la ville de Rome elle-même. 
Dans un lieu fantastique avec une tradition historique, nous récompensons ce soir trois personnalités au 
grand profil sportif et humain, qui donnent une continuité aux plus de 100 femmes qui les ont précédées, 
depuis la première édition en 1990”.

“Banco Bpm a soutenu cette initiative avec beaucoup d’enthousiasme, qui rappelle les valeurs de notre 
Groupe et s’inscrit dans la lignée de notre stratégie humaine qui a parmi ses principaux objectifs la valorisa-
tion des talents féminins” a commenté Luca Mazzini, responsable de la gestion territoriale centrale Sud de 
Banco Bpm.

Trois femmes exemplaires dans le sport ont été récompensées: 

une championne du monde, une arbitre et une dirigeante 
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Les champions de voile italiens Elena Berta, Giulio Calabrò, Bianca Caruso et Giacomo Ferrari, protagonistes 
des Jeux Olympiques de Tokyo 2020, ont rencontré plus de 150 étudiants à l’occasion de l’édition dédiée à 
la voile de “Pianeta Olimpia : les valeurs du sport racontées par les champions”, l’événement organisé par le 
Panathlon Club Junior Rome pour promouvoir l’éthique et la culture sportive auprès des jeunes. 

De nombreuses questions ont été abordées lors de la longue discussion qui a eu lieu au Centre sportif “Ar-
tiglio”, parmi lesquelles le respect de l’environnement et de l’écosystème marin, la lutte contre le dopage, l’im-
portance de concilier carrière sportive et universitaire et le rôle du sport en tant qu’outil d’inclusion sociale. 

À la réunion, modérée par le président du Club Lorenzo D’Ilario, ont également participé le conseiller de 
l’Assemblée Capitoline, Giorgio Trabucco, le vice-président de la Fédération Italienne de Voile, Giuseppe 
D’Amico, le vice-président de la Ligue Navale Italienne, Luciano Magnanelli et la représentante territoriale du 
Bureau Scolaire Régional du Latium, Adele Rocchetti.

Après avoir répondu à de nombreuses questions et curiosités, les quatre champions de voile ont remis à tous 
les étudiants la Charte Internationale du Fair-Play du Panathlon et un certificat de mérite pour leur engage-
ment dans la célébration de la “Semaine de la Légalité” et dans les tournois sportifs scolaires.

Le grand groupe d’étudiants présents à l’événe-
ment avec la Charte du Fair-Play

Le président D’Ilario remet la bannière aux 
champions de voile

Les champions de voile 
rencontrent les étudiants

DISTRICT ITALIE / CLUB JUNIOR ROME
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PRIX FAIR-PLAY À SANTIAGO DU CHILI
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Après le geste fait envers sa collègue dominicaine, Erika Lasso a été la plus votée pour remporter le Prix Fair-
Play aux XIXe Jeux Panaméricains de Santiago 2023.

Alors que l’athlète se rendait en Australie pour concourir, Francisco Balanta, son coéquipier, a reçu le trophée 
aux cinq anneaux décerné par le Panathlon Chili et le Comité olympique chilien.

Un Prix Fair-Play des Jeux panaméricains sans précédent a été activé à Santiago 2023, honorant la judoka 
colombienne Erika Lasso en reconnaissance d’un acte exemplaire d’esprit sportif.

En raison de sa participation à un concours en Australie, Lasso n’a pas pu être présente en personne pour 
recevoir le prix. Son compatriote Francisco Balanta a eu l’honneur de recevoir le trophée aux cinq anneaux 
des mains de l’ancien président du Panathlon Chili, Eduardo Gurovich, et du président du Comité olympique 
chilien, Miguel Angel Mujica.

La cérémonie a eu lieu au Centre de Presse Principal du Parque Estadio Nacional et a vu la participation 
de personnalités éminentes, parmi lesquelles Neven Ilic, président de Panam Sports, le ministre chilien des 
Sports, Jaime Pizarro, le directeur exécutif de Santiago 2023, Harold Mayne-Nicholls, et même la mascotte 
officielle, Fiu.

L’histoire du prix Fair Play est liée à un geste émouvant survenu lors des Jeux. Le 28 octobre, Erika Lasso 
affrontait son adversaire dominicaine, Estefania Soriano. Après la victoire, l’athlète colombienne a fait preuve 
d’un acte de solidarité extraordinaire : se rendant compte que Soriano était blessée, Lasso l’a portée sur son 
dos pour qu’elle puisse recevoir les soins médicaux nécessaires.

Ce geste a ému la presse et le public et a mérité le prix Fair-Play des Jeux.

Les Jeux panaméricains de Santiago 2023 ont non seulement été le théâtre de compétitions exceptionnelles, 
mais aussi un lieu où ont été célébrés les principes d’esprit sportif et de camaraderie entre les athlètes et les 
nations du continent. 

Elle accompagne l’adversaire blessée vers 
le médecin en la portant sur son dos



Après avoir examiné les rapports reçus via l’avis 
public, la commission spéciale constituée par le Pa-
nathlon Club Ferrara a choisi les gagnants des Prix 
Fair-Play “Valentino Galeotti” pour l’année 2023, 
la cinquième édition du concours depuis qu’il est 
dédié à la mémoire de l’ancien président du club.

Les Prix ont une double valeur puisqu’ils consti-
tuent un point de départ pour la candidature aux 
Prix mondiaux du Fair-Play, les prestigieuses récom-
penses décernées chaque année par le Comité in-
ternational du Fair-Play (www.fairplayinternational.
org). Voyons en détail qui a remporté les prix dans 
les différentes catégories en compétition :

Le prix pour “LE GESTE” cette année semblait an-
noncé d’avance étant donné l’extraordinaire dé-
monstration de fair-play offerte par l’épéiste ferra-
raise Emilia Rossatti qui, en avril, lors de la finale du 
championnat italien d’escrime des moins de 23 ans, 
à 17 secondes de la fin, a décidé de ne pas profiter 
de la blessure subie par la concurrente, la romaine 
Gaia Traditi, et de laisser passer ces secondes “à 
vide”, sans en profiter pour renverser le résultat d’un 
match encore ouvert qui la voyait jusque-là désavan-
tagées. Une phase “à vide” qui est à la hauteur de la 
plénitude de l’âme de la famille Este et qui remplit 
son épée de noblesse. Une noblesse que la commis-
sion considère comme le résultat d’un parcours de 
vie sportif mené en collaboration avec ceux qui ont 
pris cette décision avec elle, avec un regard sur son 
entraîneur Riccardo Schiavina. 

La surprise donc dans la décision de les récompenser 
en tandem, pour réaffirmer l’importance et l’impact 
éducatif que le sport peut offrir car “Le choix d’un 
jeune dépend de son inclination, mais aussi de la 
chance de rencontrer un grand maître”. [Rita Lé-
vi-Montalcini].

Dans la catégorie “À LA CARRIÈRE”, le choix s’est por-
té sur Alfredo Corallini, ancien Prix Diamant pour le 
Sport 2017, professeur universitaire estimé et “âme” 
de l’U.S.D. ACLI San Luca – San Giorgio, un club 
sportif qui fête cette année ses soixante ans et que 
Corallini préside depuis 1973 et à qui l’on doit, entre 
autres, l’inauguration de l’installation sportive de Via 
del Campo.

Dans la catégorie “PROMOTION” vient un nom lié 
peut-être indirectement au sport, mais qui a trouvé 
le moyen de perpétuer la mémoire précisément dans 
le sport et dans la promotion du fair-play sportif, en 
devenant le promoteur d’un grand événement sportif 
paralympique inclusif “Sport Is Live /Life”, permettant 
l’installation d’un parc de jeux inclusif à l’intérieur 
d’une installation sportive en plein air, l’Oasis de 
l’Aviron Club Ferrara, et la construction et le dévelop-
pement d’hôpitaux et d’écoles à travers l’organisation 
à but non lucratif Afrika Twende. Ce sont quelques-
unes des initiatives menées par Vanni Falchetti et 
toute sa famille pour honorer la mémoire de leur fils 
Fabio, en apportant vie, enthousiasme et sociabilité.

La décision vient de la commission de combiner les 
catégories traditionnelles avec un prix pour une vie 
dédiée au Fair-Play, pour rappeler l’esprit qui a tou-
jours animé l’activité de Natalino Patria, Homme de 
Sport et de Football, profondément lié au club SPAL 
(club de football de Ferrare) et à l’ensemble sportif 
mondial de Ferrare, occupant finalement le poste 
de secrétaire de l’Association nationale des athlètes 
olympiques et italiens, assumant toutes les fonctions 
en tant que protagoniste avec énergie, force vitale et 
grand altruisme.

Son adversaire se blesse en pleine finale 
d’escrime, elle refuse de tirer
Les Prix du Fair-Play “Valentino Galeotti” 2023 attribués à Emilia Rossatti, Ric-
cardo Schiavina, Alfredo Corallini et Vanni Falchetti
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L’écrivain américain John Steinbeck, prix Nobel de littérature 1962, souligne qu’un prisonnier ne doit jamais 
penser au moment final de sa libération, sous peine de se désespérer, mais doit se concentrer sur aujourd’hui, 
sur demain, tout au plus sur le match qui se jouera le week-end qui suit.

Cette dernière possibilité est concrètement mise en œuvre à Padoue, où depuis environ 10 ans a été créé un 
club sportif pour les détenus de la prison “Due Palazzi”, appelé “Pallalpiede”, jouant dans le championnat de 
football de troisième catégorie de la FIGC. 

Pallalpiede, qui rassemble plus de 30 détenus de 10 nationalités différentes, un exemple important d’inter-
culturalité, représente une expérience unique en Italie, dans le but de profiter de la pratique sportive pour 
faire refleurir la santé mentale et la vie, se réadapter et se rétablir complètement, jeunes et moins jeunes, 
pour reprendre confiance ! 

Confiance en eux-mêmes, dans les autres et dans les institutions, réintégrant pleinement la vie sociale, une 
fois purgée la punition due aux erreurs commises, même les plus graves. 

Dans ce cas, l’inclusion sociale est un fait réel, admirable par son caractère concret et mis en œuvre à travers 
le sport. C’est non seulement une performance physique mais aussi morale puisque les règles doivent être 
respectées, y compris celles écrites dans sa conscience. 

Et cela sous la bannière du Fair-Play qui, étymologiquement, conjugue l’idée de justice, de solidarité et de 
loyauté (fair) avec l’idée de jeu, de beauté gestuelle et spirituelle et de plaisir (play). 

Comme l’enseigne le Panathlon, un mouvement international de renom officiellement reconnu par le CIO, 
le CONI et le CIP pour la promotion de la culture et de l’éthique sportives, qui, dans le cadre de la Semaine 
européenne du sport, souhaite attribuer à Pallalpiede le grand mérite d’avoir conquis pendant des années la 
Coupe Discipline, ainsi que de très bons résultats en compétition. 

Certains soulignent que Pallalpiede a un inconvénient, celui de devoir toujours jouer à dix, faute du “libéro…
(de l’italien libre)” 

Alors vive Pallalpiede, autre fleuron de Pa-
doue, ville européenne du sport !

“Pallalpiede”… un club sportif, fleuron de Padoue

ELZEVIRO 
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La Fondation a été créée à la mémoire de Domenico Chiesa, sur une initiative de ses héritiers, Antonio, Italo et Maria.
Domenico Chiesa qui, en 1951, a rédigé l’ébauche de statuts du premier Panathlon Club dont il avait été le promoteur,
et qui, en 1961, comptait parmi les fondateurs du Panathlon International, avait fait part de son vivant de son désir -
techniquement non contraignant pour ses héritiers - de destiner une partie de son patrimoine à la remise périodique
de prix à des œuvres d’art s’inspirant du sport et, d’une façon générale, à des initiatives et publications culturelles ayant
les mêmes objectifs que le Panathlon.
Aux fins de la constitution de la Fondation, à côté de la contribution importante des héritiers Chiesa, il faut rappeler la
participation enthousiaste de tout le Mouvement Panathlonien qui, grâce à la générosité de très nombreux Clubs et à
la générosité personnelle de nombreux Panathloniens, a pu offrir à la Fondation les conditions nécessaires afin de faire
une entrée prestigieuse et éclatante dans le monde de l’art visuel: la création d’un Prix réalisé en collaboration avec l’un
des plus grands organismes au monde, la Biennale de Venise

L’esprit et les idéaux

Compte tenu de la nécessité d’augmenter le capital de la Fondation et d’honorer la
mémoire de l’un des Membres fondateurs du Panathlon et inspirateur, outre que premier
financeur, de la Fondation, en date du 24 septembre 2004, le Conseil Central du Panathlon
International a décidé de créer le “Domenico Chiesa Award”, à décerner, sur une proposition
des Clubs et sur la base d’un règlement spécialement créé, à un ou plusieurs Panathloniens
ou personnalités non Membres du Panathlon, ayant vécu l’esprit panathlonien. En particulier
aux personnes qui se sont engagées en faveur de l’affirmation de l’idéal sportif et qui ont
apporté une contribution exceptionnellement significative:

Domenico Chiesa Award

À la compréhension et à la promotion des valeurs du Panathlon et de la Fondation
par le biais d’instruments culturels s’inspirant du sport Au concept d’amitié entre tous les Panathloniens et les
personnes qui opèrent dans la vie sportive, grâce également à l’assiduité et à la qualité de leur participation
aux activités du Panathlon pour les Membres, et pour les non Membres au concept d’amitié entre toutes les

composantes sportives, en reconnaissant dans les idéaux panathloniens une valeur première
pour la formation et l’éducation des jeunes À la disponibilité au service, grâce à l’activité réalisée

en faveur du Club ou à la générosité envers le Club ou le monde du sport

Chiesa Italo - P.C. Venezia 20/10/2004
Chiaruttini Paolo - P.C.Venezia 16/12/2004
Pizzetti Martino - P.C.Parma 15/12/2004

Chiesa Italo - offerto Enrico Prandi 20/10/2004
Battistella Bruno  P.C.Vittorio Veneto 27/05/2005

Ferdinandi Pierlugi - P.C.Latina 12/12/2005
Mariotti Gelasio - P.C.Vald.Inf 19/02/2006
Prando Sergio  - P.C.Venezia  12/06/2006
Zichi Massimo - P.C.Latina 06/11/2006

Yves Vaan Auweele - P.C.Brussel 21/11/2006
Viscardo Brunelli -  P.C.Como 01/12/2006

Giampaolo Dallara - P.C. Parma 06/12/2006
Fabio Presca - I Distretto 15/02/2007

Giulio Giuliani - P.C. Brescia 12/06/2007
Avio Vailati Venturi - P.C.Crema 13/06/2007
Luciano Canavese - P.C. Crema 13/06/2007

Sergio Fabrizi - P.C.La Malpensa 19/09/2007
Cesare Vago - P.C. La Malpensa 19/09/2007

Amedeo Marelli - P.C. La Malpensa 19/09/2007
Fernando Petrone - P.C. Latina 10/12/2007

Vittorio Adorni - P.C.Parma 16/01/2008
Dora de Biase-  P.C.Foggia 18/04/2008

Albino Rossi  - P.C.Pavia 12/06/2008 
Giuseppe Zambon - P.C.Venezia 18/12/2008

Maurizio Clerici - P.C.Latina 15/12/2008
Silvio Valdameri  - P.C.Crema 17/12/2008

Enrico Ravasi - P.C.Varese 21/04/2009
Attilio Bravi - P.C.Bra 25/05/2009 

Antonio Spallino - P.C.Como 30/05/2009
Gaio Camporesi offerto Enrico Prandi 21/11/2009

Mons.Mazza - P.C.Parma 15/12/2009
Mario Macalli  - P.C.Crema 22/12/2009

Livio Berruti - Area 3 19/11/2010
Gianni Marchiol - P.C.Udine N.T. 11/12/2010 

Vic De Donder - PC Brussels 28/01/2018
Buzzella Mario - PC Crema 28/02/2018

Balzarini Adriana - Distretto Italia 16/06/2018
Guccione Alù Gabriele - PC Palermo 09/11/2018

Di Pietro Giovanni - PC Latina 27/10/2018
Speroni Carlo - PC La Malpensa 13/11/2018

Dainese Giorgio - Area 05 26/10/2019
Bambozzi Gianni - Area 05 26/10/2019
Marini Gervasio - PC Latina  9/12/2019

Pecci Claudio - PC Como 12/12/2019
Lucchesini Giorgio - PC Altavaldelsa 16/12/2019

Facchi Gianfranco - PC Crema  18/12/2019
Marani Matteo - PC Milano  28/01/2020

Ginetto Luca  - Venezia 21/10/2020
Porcaro Angelo - Pavia 06/05/2021

Landi Stefano - Reggio Emilia 10/05/2021
Albanesi Aldo  - La Malpensa 25/05/2021

Dusi Ottavio  - Brescia 21/06/2021
Muzio Ugo  - Biella 23/10/2021

Beneacquista Lucio-  Latina 25/09/2021
Migone Giorgio - Genova Lev  11/03/2022
Romaneschi Sergio  - Lugano 16/06/2022

Pintus Patrizio - Como 16/06/2022
Sandro Giovanelli - Rieti 26/06/2022
Grassia Filippo - Milano 29/06/2022

Aschedamini Massimiliano - Crema  29/06/2022
Bernardinello Giovanni - La Malpensa 19/09/2022

Riguzzi Gianluca - Rimini  28/10/2022
Regione Piemonte - Area 03 01/10/2022

Stefano Baldini - Reggio Emilia 15/12/2022
De Angelis Mauro - Terni 17/12/2022

Mauro Miele - La Malpensa 21/03/2023
Luciano Manelli - Brescia 22/05/2023
Adone Agostini - Venezia 02/06/2023

Mario Mangiarotti -  P.C.Bergamo 16/12/2010
Mario Sogno   P.C.Biella 24/09/2011

Mariuccia Lombardini - P.C.Reggio E. 19/11/2011
Bernardino Morsani - P.C.Rieti 25/11/2011
Roberto Ghiretti - P.C.Parma 15/12/2011

Fondazione Lanza P.C.Udine N.T. 17/12/2011
Giuseppe Molteni - P.C. Varese 17/04/2012

Enrico Prandi Area 5 11/12/2012
Sergio Allegrini - P.C.Udine N.T. 17/12/2012

Piccolo Gruppo Evolution - Polisp. Orgnano A.D.  
P.C.Udine N.T.  17/12/2012

Don Davide Larice - P.C.Udine N.T. 17/12/2012
Maurizio Monego -  Area 1 31/10/2013

Henrique Nicolini - Area 1 Area 2 31/10/2013
Together onlus - P.C. Udine NT 30/11/2013
Enzo Cainero -  P.C. Udine NT 30/11/2013
Giuseppenicola Tota - Area 5 11/06/2014

Renata Soliani - P.C. Como 12/06/2014
Geo Balmelli - P.C. Lugano 12/06/2014

Baldassare Agnelli  - P.C. Bergamo 30/10/2014
Sergio Campana - P.C. Bassano 09/12/2014
Fabiano Gerevini  - P.C. Crema 13/11/2015

Dionigi Dionigio - Area 5 06/12/2015
Bruno Grandi - P.C. Forli 22/01/2016
Mara Pagella - P.C. Pavia 18/02/2016

Giancaspro Antonio - P.C. Molfetta 26/11/2016
Oreste Perri  - Area 02  26/11/2016

Gianduia Giuseppe - P.C. La Malpensa 13/12/2016
Giovannni Ghezzi - P.C. Crema 14/12/2016

Roberto Peretti - P.C. Genova levante 26/01/2017
Magi Carlo Alberto - Distretto Ita  31/03/2017

Mantegazza Geo - PC Lugano  20/04/2017
Palmieri Caterina - PC Varese 16/05/2017

Paul De Broe - PC Brussels 28/01/2018
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